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В честь праздника — Дня Воен
но-Морского Флота 24 июля в теат
ре Советской Армии состоялось тор
жественное собрание представителей 
трудящихся Москвы, воинов Совет
ской Армии и Военно-Морского Фло
та.

В президиуме — маршалы Совет
ского Союза А. А. Гречко, М. В. За
харов, И. X. Баграмян, К. Е. Вороши
лов, В. И. Чуйков, председатель ис
полкома Московского городского Со
вета депутатов трудящихся В. Ф. 
Промыслов, маршалы родов войск, 
адмиралы, генералы, офицеры, вои
ны Советской Армии, представители 
трудящихся Москвы.

Торжественное собрание открыла 
секретарь МГК КПСС Р. Ф. Дементь
ева.

Слово предоставляется первому 
заместителю главнокомандующего Во
енно-Морским Флотом, адмиралу фло
та В. А. Касатонову. Он говорит о 
славной истории отечественного 
флота, о боевых и революционных 
традициях защитников морских ру
бежей Советского Союза.

— Накануне празднования 20-ле
тия со дня Победы советского наро
да над фашистской Германией, — 
сказал В. А. Касатонов, — Коммуни
стическая партия и Советское прави
тельство наградили все наши фло
ты — Северный, Черноморский, Бал
тийский и Тихоокеанский — ордена
ми Красного Знамени. Этой высокой 
награды флоты удостоены за выдаю
щиеся боевые заслуги, массовый ге
роизм, стойкость и мужество, прояв
ленные военными моряками при за
щите социалистического Отечества.

Свой традиционный праздник во
енные моряки встречают новыми ус
пехами в боевой и политической под
готовке, совершенствовании боевого 
мастерства.

Мы располагаем первоклассными 
надводными кораблями,. в том числе 
и ракетными, береговыми ракетны
ми частями и отлично вооруженной 
морской пехотой. Военные моряки, 
подчеркнул В. А. Касатонов, благо
дарны нашим ученым, конструкто
рам, инженерам, техникам и рабо
чим судостроительной и оборонной 
промышленности, чьим трудом созда
ны для нас замечательные корабли 
и могучее оружие.

От имени командования Военно- 
Морского Флота и всех моряков В. А. 
Касатонов заверил Коммунистиче
скую партию, Советское правитель
ство, советский народ в том. что во
енные моряки не пожалеют сил для 
укрепления морского могущества Со
ветского Союза.

Военных моряков горячо приветст
вовали сталевар завода «Серп и мо
лот», бригадир бригады коммунисти
ческого труда В. В. Клюев, секретарь 
ЦК ВЛКСМ В. Т. Дувакин, замести

тель министра судостроительной 
промышленности 10. Г. Деревянко, 
первый заместитель министра Мор
ского Флота Ю. В. Савинов.

Участники собрания приняли при
ветствие в адрес Президиума ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Сове
та СССР и Совета Министров СССР.

В заключение состоялся большой 
праздничный концерт.

V
БАЛТИЙСК (Калининградская об

ласть), 24 июля. (Спец. норр. ТАСС).
Сегодня здесь в Летнем театре со
стоялось торжественное собрание в 
связи с вручением Балтийскому фло
ту второго ордена Красного Знамени 
за выдающиеся боевые заслуги, ге
роизм и мужество, проявленные мо
ряками в годы Великой Отечествен
ной войны, и в ознаменование 20-ле
тия Победы советского народа над 
фашистской Германией.

С речью на собрании выступил 
член Президиума ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин.

Глава Советского правительства 
под бурные аплодисменты собравших
ся прикрепляет орден Красного Зна
мени в боевому знамени Балтийского 
флота.

Со словами благодарности Комму
нистической партии и Советскому 
правительству выступили представи
тели дважды Краснознаменного Бал
тийского флота.

Состоялся парад военных кораб
лей и массовые спортивные выступ
ления.

V
СЕВАСТОПОЛЬ, 24 июля. (Спец, 

корр. ТАСС). Сегодня здесь в матрос
ском клубе состоялось Торжествен
ное заседание, посвященное вруче
нию высоких наград городу-герою 
Севастополю и Черноморскому флоту.

Под бурные аплодисменты член 
Президиума ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Н. В. Подгорный прикрепляет 
к знамени города-героя Севастополя 
орден Ленива и медаль «Золотая 
Звезда», а к боевому знамени Чер
номорского флота — орден Красного 
Знамени.

С речью выступил Н. В. Подгор
ный. Он тепло поздравил севасто

польцев и моряков с правительствен
ными наградами.

Член Президиума ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК КП Украины 
П. Е. Шелест, командующий Черно
морским флотом адмирал С. Е. Чур
син и другие выступавшие вырази
ли горячую благодарность за награ
ды, за высокую оценку подвигов 
трудящихся Севастополя и моряков- 
черноморцев в годы Великой Отече
ственной войны.

***
ВЛАДИВОСТОК, 24 июля. (ТАСС). 

Сегодня во Владивостоке состоялось 
торжественное собрание в связи с 
вручением Тихоокеанскому флоту ор
дена Красного Знамени. Боевым ор
деном флот награжден за мужество и 
стойкость, проявленные моряками- 
тихоокеанцами при защите социали
стической Родины, и в ознаменова
ние 20-летия Победы советского jra- 
рода в Великой Отечественной войне.

На торжественном собрании с 
речью выступил член Президиума 
ЦК КПСС, первый заместитель пред
седателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР 
А. П. Кириленко.

На собрании выступили ветераны 
Тихоокеанского флота, которые вы
разили благодарность партии и Со
ветскому правительству за ̂ высокую 
оценку их боевых действий в годы 
минувшей войны.

После торжественного собрания 
состоялся большой спортивный 
праздник.

V
СЕВЕРОМОРСК, 24 июля. (Спец, 

корр. ТАСС). Сегодня на торжест
венном собрании военных моряков- 
североморцев член Президиума ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС А. Н. Ше
лепин по поручению Президиума 
Верховного Совета СССР вручил ор
ден Красного Знамени Северному 
флоту, награжденному за выдающие
ся заслуги перед Родиной, за ^массо
вый героизм, беззаветную стойкость, 
мужество и высокую боевую актив
ность, проявленные моряками Север
ного флота в борьбе с немецко-фа
шистскими захватчиками при защи
те Советского Заполярья, и в ознаме
нование 20-летия Победы.

Товарищ А. Н. Шелепин выступил 
на собрании с речью.

Братскому народу 
героической Кубы

Товарищи Л. И. Брежнев, А. И. 
Микоян и А. Н. Косыгин направи 
ли руководителям Республики Ку
ба — товарищам Фиделю Кастро 
Рус и Освальдо Дортикосу Торра- 
до приветственную телеграмму по 
случаю знаменательного события— 
Дня национального восстания (26 
июля). Они передают им и в их 
лице Единой партии социалистиче 
ской революции, революционному 
правительству и всему братскому 
народу героической Кубы самые 
сердечные поздравления от имени 
советского народа, Центрального 
Комитета КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР, Совета Ми
нистров СССР.

Мы гордимся тем, говорится в 
телеграмме, что братская дружба 
методу советским и кубинским на
родами крепнет с каждым днем. 
Всестороннее сотрудничество наро
дов СССР и Кубы на основе прин 
ципов марксизма-ленинизма, социа. 
диетического интернационализма, 
полного равенства и суверенитета 
вносит свой достойный вклад в 
дело строительства социализма и 
коммунизма в обеих странах. Со
ветский Союз всегда будет на сто
роне правого дела кубинского на
рода.

(ТАСС).

Д Е Л Е Г А Ц И Я  К П С С  
В О З В Р А Т И Л А С Ь  

Н А  Р О Д И Н У

25 июля в Москву из Бухареста 
возвратилась делегация КПСС во 
главе с Первым секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым, прини
мавшая участие в работе IX съезда 
Румынской коммунистической пар
тии.

На Внуковском аэродроме деле
гацию встречали товарищи Г. И 
Воронов, Н. М. Шверник, П. Н. 
Демичев, Д. Ф. Устинов, Б. Н. По
номарев, А. П. Рудаков, член ЦК 
КПСС, председатель Комитета го
сударственной безопасности при 
Совете Министров СССР В. Е. Се
мичастный и другие.

Делегацию встречали также вре
менный поверенный в делах РНР 
в СССР Т. Сину и сотрудники ру
мынского посольства.

В честь премьер- 
министра Уганды
Правительство Союза Советских 

Социалистических Республик 24 
июля устроило в Большом Крем
левском дворце прием в честь 
премьер-министра Уганды доктора 
Аполло Милтона Оботе.

Вместе с главой правительства 
Уганды на приеме были другие го
сударственные деятели Уганды, со
провождающие его.

С советской стороны присутство
вали Г. Й. Воронов, А. Н. Косы
гин, М. А. Суслов, Н. М. Шверник, 
Б. Н. Пономарев и другие офи
циальные лица.

Среди гостей находились главы 
дипломатических представительств 
аккредитованные в СССР, совет
ские и иностранные журналисты, 

(ТАСС).

Строительный к о н вей ер  страны
Коллегия Госстроя СССР подвела 24 июля ито

ги выполнения полугодового плана строительства в 
стране жилых домов, детских учреждений, школ, 
больниц.

За шесть месяцев введены в эксплуатацию свыше 
13,5 миллиона квадратных метров жилой площади. 
Это — на 428 тысяч квадратных метров больше, 
чем было построено за то же время прошлого года. 
Успешно справились с полугодовым заданием строи
тели Волгоградской, Кемеровской, Кировской, Ом

ской, Липецкой, Ростовской и ряда других областей.
На коллегии отмечалось, что с планом первого 

полугодия ввода в эксплуатацию жилой площади не 
все обстоит благополучно. Значительно отстают с 
этим делом на селе. В ряде республик строители за
паздывают сдавать государственным комиссиям но
вые школы, детские учреждения, больницы. Это 
происходит главным образом из-за несвоевременной 
поставки отделочных материалов.

(Корр. ТАСС).

З а г о т о в к е  к о р м о в  
у д а р н Ы е  т е м п Ы

В разгаре напряженная борьба 
за корма. Из-за засушливого лета 
урожайность трав снизилась. В 
связи с этим особое значение при
обретает высокая организация всех 
работ на сенокосе.

Во многих хозяйствах области 
заготовку кормов ведут организо
ванно. Труженики откормсовхоза 
«Шегарский» и колхоза «Сиби
ряк» Зырянского района уже вы
полнили планы по заготовке сена. 
В ближайшие дни возьмут этот 
рубеж труженики сельхозартелей 
«К новым победам» Шегарского 
района, «Заря» и имени Кирова 
Асиновского, имени Ленина Бак- 
чарского районов, совхозов «Ры- 
баловский» и «Победа» Томского 
района.

Высокие темпы сеноуборки в 
этих хозяйствах — результат 
своевременной подготовки всей се
ноуборочной техники, большой ор
ганизаторской и массово-политиче
ской работы. Здесь между кормо
добывающими звеньями разверну
то боевое социалистическое сорев
нование, заготовителям кормов соз
даны материальные условия для 
высокопроизводительной работы.

В передовых колхозах и совхо
зах траву выкашивают даже в са
мых неудобных местах — в логах, 
на заболоченных местах, вдоль 
лесных дорог. Проводятся массо
вые воскресники по заготовке кор
мов. В них принимает участие все 
сельское население.

Однако у нас еще много хо
зяйств, где сенокос ведется медлен
но. Вот данные (в процентах к 
плану) на 25 июля 1965 года о хо
де сенокоса по районам области:

Шегарсьий 
Кожевньковский 
Зырянский 
Асиновский 
Томский 
Первомайский 
Чаинский 
Кривошеинский 
Бакчарский 
Молчановскнй 
Колпашевский 
Тегульдетский 
Парабельский 
Каргасокский

59,9
55.7
49.6 
41,4
40.1
34.1
32.8
32.6
29.2
21.3
18.7
17.9
15.7 
11,6

В целом по области план заго

товки сена выполнен только на
33,9 процента.

Прирост на заготовке сена за 
последнюю пятидневку составил: в 
Шегарском районе — 20,2 процен
та, Кожевниковском — 14,2, Зы
рянском — 14,3, Первомайском — 
13,6, Чаинском — 6, Кривошеин- 
ском — 5,4, Томском — 5, Молча- 
новском — только 1,2 процента к 
плану.

Темпы довольно низкие.
Особенно неорганизованно ведут 

заготовку кормов в колхозах «40 
лет Октября» и «Трудовик» Том
ского района, в совхозе «Шегар
ский», в колхозе имени Калинина 
Зырянского района и в некоторых 
других хозяйствах.

Вызывав’, тревогу тот факт, что 
в некоторых колхозах и совхозах 
не обращают внимания на качество 
заготавливаемых кормов. Напри
мер, в вавиловской и суховской 
бригадах колхоза «Прогресс» Бак- 
чарского района (председатель 
сельхозартели тов. Мартемьянов) 
закладку силоса ведут в наземные 
курганы. Зеленая масса плохо уп
лотняется. Это приведет к порче 
корма. Во второй бригаде колхоза 
«Заветы Ильича» этого же района 
(председатель сельхозартели тов. 
Соколов) допускаются массовые 
прогулы, производительность тру
да заготовителей кормов низка. 
Сена в этой бригаде заготовлено 
мало. Вместо того, чтобы правиль
но организовать труд людей, брига
дир т. Гуменников систематиче
ски пьянствует.

Много недостатков в проведении 
сенокоса в колхозе имени Калини
на Зырянского района (председа
тель сельхозартели тов. Маринин). 
Страдная пора застала калининцев 
врасплох. Здесь до последнего дня 
тянули с комплектованием кормо
добывающих звеньев. А ведь лю
дей в этом хозяйстве достаточно.

В Кожевниковском районе свод
ку замыкает колхоз имени Дзер
жинского (председатель сельхозар
тели тов. Рогожкин). А здесь от
личные луга, в достатке людей и 
техники, но труд заготовителей 
кормов организован из рук вон пло
хо. В кормодобывающих звеньях 
часто меняются люди.

ОЖИЛИ ХЛЕБНЫЕ ТРАССЫ
КОЖЕВНИКОВО. (По теле

фону). С каждым днем в районе 
все больше хозяйств включает
ся в уборочную страду. Теперь 
косовица озимой ржи идет в 
пяти хозяйствах.

Набирают темпы комбайнеры 
колхоза имени XXI съезда 
КПСС. 25 июля здесь начали и 
прямое комбайнирование. Всего 
в хозяйстве скошено в валки 
239 гектаров ржи, убрано ком
байнами 150 гектаров. В эти 
дни лучшей выработки на под
боре и обмолоте валков добива
ются механизаторы Т-. Граблев- 
ский и Б. Денисевич. Перевы
полняют сменные нормы ком
байнеры Н. Жохов, В. Мерзля
ков, В. Колесников.

На счету хлеборобов колхоза 
имени Кирова 658 гектаров уб
ранной ржи.

В колхозе «Заветы Ленина» 
зерновые убирают только ком
байнами. Механизатор этого хо
зяйства Н. Васильев намолотил 
уже 385 центнеров зерна. Не на 
много от него отстали другие 
комбайнеры — А, Изотов и 
К. Риферт.

Ожили хлебные трассы рай
она. Поток автомашин с зерном 
нового урожая от комбайнов к 
хлебоприемным пунктам непре
рывно растет, Колхоз имени 
Кирова в закрома государству 
отправил 2.509 центнеров зер
на; На Кожевниковский хлебо- 
приемный пункт из колхоза 
«Заветы Ленина» поступило 
2.077 центнеров зерна.

Всего к 26 июля в районе 
продано государству 5.986 цент- 

еба.неров хлеб
В. КОРНЕЕВА.

Главное сейчас — как можно 
быстрее устранить недостатки в 
проведении «зеленой» жатвы, мо
билизовать на заготовку кормов 
все сельское население. В каждом 
хозяйстве надо внимательно рас
смотреть, как лучше организовать 
труд людей, бесперебойное исполь
зование техники, необходимо до
биться, чтобы каждый человек, за
нятый на заготовке кормов, еже
дневно выполнял и перевыполнял 
норму. Всю траву, где бы она ни 
росла — в лесу, по обочинам до
рог, в логах, на склонах оврагов,— 
следует выкосить вручную. Необ
ходимо до минимума сократить 
разрыв между косовицей трав и 
скирдованием сена.

Очень важный вопрос — созда
ние нормальных бытовых условий 
для заготовителей кормов, особен
но для тех из них, которые работа
ют на дальних лугах. Об этом во 
многих хозяйствах забывают.

В области началась жатва хле
бов. Надо умело сочетать эту рабо
ту с заготовкой кормов, так орга
низовать труд людей, чтобы эф
фективно вести и сенокос и жатву 
хлебов.

Партийные организации должны 
повысить уровень политико-мас
совой работы на лугах и полях.

В достатке обеспечить общест
венное животноводство сеном и си
лосом — почетный долг тружени
ков села.

ВЕСТИ С ПОЛЕЙ
Трудно нынче приходится льно

водам кульдорской бригады кол
хоза «Рассвет» Первомайского 
района. Лен созревает неравно
мерно, поэтому рассчитывать на 
льнотеребилки нельзя. Колхозни
ки решили теребить лен вручную. 
Они первыми в районе открыли 
уборочную страду.

За дьа дня выборочно вытереб
лен лен с площади два гектара. 
На эту работу мобилизованы, кро
ме льноводов, престарелые кол
хозники, учащиеся старших клас
сов. Через день-два начнется об
молот льна. Льномолотилка и ток 
подготовлены.

***
ШЕГАРКА. (По телефону). На

чалась жатва хлебов и в Шегар
ском районе. Ее открыли механи
заторы Маркеловской и Батурин- 
ской ферм совхоза «Россия». Шо
фер Маркеловской фермы А. Баш
киров отвез на хлебоприемный 
пункт первую машину с зерном. 
К 26 июля в совхозе «Россия» 
убрали 107 гектаров.

В трубачевском отделении кол
хоза «Гигант» закончили обмолот 
гороха на 30 гектарах. Б этом 
хозяйстве началось теребление 
льна. В работу включены льноте
ребилки.

В малобрагинском отделении 
колхоза приступили к севу озимой 
ржи на зеленку. Ее будет посея
но 60 гектаров.

☆

В сельхозартели «Маяк» 
Первомайского района к 26 ию
ля застоговали 1.722 тонны се
на. В прошлом году к этому 
времени его было поставлено в 
«тога 1.649 тонн. Закладка си
лоса ведется примерно такими 
же темпами, как и в прошлом 
году. В хозяйстве принимаются 
меры для того, чтобы ускорить 
эту работу, — создаются допол
нительные кормодобывающие 
звенья, начали проводиться мас
совые воскресники.

НА СНИМКЕ: идет закладка 
силоса в сахалинской бригаде.

Фото Ф. Хитриневича.

☆

З н а м е н а т е л ь н ы е  и т о г и К О М М Е Н Т А Р  И Й  

К СООБЩЕНИЮ ЦСУ

В центральных газетах опубликовано 
сообщение ЦСУ СССР об итогах выпол
нения плана развития народного хозяй
ства СССР в первом полугодии 1965 
года. Чтобы лучше понять основные ито
ги минувшего полугодия, есть смысл на
помнить некоторые особенности народ
нохозяйственного плана на последний год 
семилетки.

В декабре прошлого года на пятой сес
сии Верховного Совета СССР А. Н. Ко
сыгин в своем докладе говорил: «Прези
диум Центрального Комитета нашей пар
тии и Совет Министров СССР всесторонг 
не рассмотрели . проект народнохозяйст
венного плана на 1965 год, признали не
обходимым повысить темпы обществен
ного производства...»

И если в 1964 году по сравнению с 
предыдущим годом валовая продукция 
промышленности возросла на 7,1 про
цента, то в нынешнем году этот прирост 
соответственно был определен в 8,3 про
цента.

Но особенность плана на 1965 год со
стоит не только в повышении темпов раз
вития. Суть состоит еще в том, что если 
в производстве средств производства 
планом был сохранен прошлогодний 
темп роста (8,2 процента), го в производ
стве средств потребления этот темп было 
решено поднять с 6,5 до 7,7 процента.

Из всего этого вытекает третья осо
бенность плана — намечен более дина
мичный рост национального дохода (8 
процентов, вместо пяти в прошлом году) 
и на этой основе — дальнейшее повы
шение уровня жизни советских людей, 
рост их реальных доходов.

И радостно сознавать, что наша про
мышленность в первом полугодии этот

более напряженный план перевыполни
ла, увеличив свою продукцию по срав
нению с первым полугодием прошлого 
года на 9,3 процента. Для сравнения на
помним, что в первом полугодии прош
лого года соответственный прирост со
ставил менее 7,5 процента, а в первом 
полугодии 1963 года —8,5 процента. Та
ким образом, установка Президиума 
Центрального Комитета партии и пра
вительства на повышение темпов общест
венного производства успешно вопло
щается в жизнь. Эго—главный итог ми
нувшего полугодия в нашем хозяйствен
ном строительстве.

Воплощена в жизнь и другая идея 
плана — ускорение темпа развития про
изводства средств потребления. Доста
точно сказать, что в истекшем полугодии 
по сравнению с тем же периодом минув
шего года легкая и пищевая промышлен
ность увеличила выпуск продукции на 
10 процентов. Такого прироста в этих 
отраслях, по крайней мере за последние 
пять лет, еще не наблюдалось. Правда, 
здесь нужно иметь в виду, что в прош
лом году из-за недорода в 1963 году пи
щевая промышленность работала не на 
высоком уровне. Но даже с учетом это
го факта скачок, совершенный в истек
шем полугодии легкой и пищевой про
мышленностью, является значительным.

Как и следует, опережающее разви
тие за прошедшее полугодие получила 
электроэнергетика — выработка элект
роэнергии увеличилась на 10 процентов, 
составив 246 миллиардов киловатт-ча
сов. Это — несколько больше, чем было 
произведено электроэнергии за весь 
1958 год, и в пять с лишним раза больше,

чем было выработано в предвоенном 
1940 году.

Хорошо развивалась топливная про
мышленность — нефтяная (рост на 8 
процентов) и особенно газовая и уголь
ная. Добыча газа за 6 месяцев по срав
нению с первым полугодием минувшего 
года увеличилась на 17 процентов, со
ставив 62,6 миллиарда кубометров, что 
эквивалентно, примерно, 70. миллионам 
тонн нефти. Этого самого экономичного 
топлива за полгода добыто в два с лиш
ним раза больше, чем за весь 1958 год.

Успешно налаживается дело с углем, 
в котором в Европейской части страны в 
последнее время ощущался некоторый 
недостаток. Добыча угля увеличилась на 
5 процентов, составив 287 мил
лионов тонн. Такого прироста добычи 
топлива, который достигнут в минувшем 
полугодии, не было за все годы семилет
ки.

Радует развитие металлургии и, в 
частности, рост выплавки стали, остаю
щейся пока главным конструкционным 
материалом нашей эпохи. Производство 
стали увеличилось на 7 процентов и со
ставило за полугодие 44,9 миллиона 
тонн. Следовательно, уже сейчас наша 
сталеплавильная промышленность рабо
тает практически на годовом уровне в 
90 миллионов тонн металла, что, кстати 
сказать, ровно вдвое превосходит уро
вень 1955 года. И если мы за десятиле
тие удвоили выплавку стали, то США 
за это время сумели лишь подняться с 
уровня 108 миллионов тонн в 1955 году 
до 117 миллионов в 1964 году.

Четырнадцагипроцентный скачок 
вновь совершила химическая промыш

ленность. Особенно бурно развивались 
такие ее отрасли, как производство удоб
рений, химических средств защиты ра
стений, синтетических смол и пластмасс. 
Выпуск удобрений увеличился на 26 
процентов (такого скачка ни у нас, ни 
вообще на земном шаре еще не было), 
составив почти 14,7 миллиона тонн стан
дартных туков. Это почти в два с поло
виной раза больше, чем было их произ
ведено за весь первый год семилетки. 
Производство же ядохимикатов еще бо
лее значительно поднялось — на 28 
процентов.

Значительные сдвиги произошли в пи
щевой промышленности. Производство 
мяса, например, из государственных ре
сурсов сырья поднялось на одну треть. 
Однако здесь следует учитывать, что в 
первом полугодии минувшего года, в свя
зи с недородом, производство мяса на 18 
процентов соответственно сократилось. 
И все же ни в один год семилегки в пер
вом полугодии столько мяса не произво
дилось, как в истекшем полугодии, —
1,9 миллиона тонн. Правда, полностью 
спрос населения в мясе еще не покры
вается, и это предопределяет большую 
заботу всего народа о дальнейшем подъ
еме животноводства.

Еще больше — на 46 процентов *— 
увеличилось производство животного 
масла, составив 474 тысячи тонн. Здесь 
также нужно учитывать, что как в пер
вом полугодии минувшего года, так и 
1963 года, производство масла соответ
ственно на 7 процентов сокращалось. И 
опять-таки количество масла, которое 
произведено из государственных источ
ников сырья в истекшем полугодии, яв
ляется рекордным.

Почти на одну треть больше выпуще
но растительного масла, ,на 19 процен
тов — цельномолочной продукции и на 
15 процентов увеличился улов рыбы. 
Кстати оказать, рыбы и морского зверя 
выловлено за полугодие несколько боль
ше (3,1 миллиона тонн), чем за весь пер
вый год семилетки.

После мартовского Пленума Цент
рального Комитета партии прошло еще 
мало времени, но его поистине историче
ские решения уже в определенной мере 
начинают благотворно оказываться, в 
частности, на ходе дел в животноводстве 
— в производстве животноводческой 
продукции.

Это видно хотя бы из того, что колхо
зы и совхозы в первом полугодии по 
сравнению с тем же периодом прошлого 
года на 37 процен тов увеличили произ
водство мяса, на 32 процента — молока 
и на 42 процента — яиц̂ .на 29 процен
тов поднялся надой молока от одной ко
ровы. Получив в виде повышения заго
товительных цен огромный экономиче
ский стимул для производства животно
водческой продукции, колхозы и совхо
зы на 121 процент выполнили полугодо
вой план продажи государству мяса, на 
120 процентов — молока и на 113 про
центов — яиц. Дальнейший рост живот
новодства прежде всего обусловлен со
зданием крепкой кормовой базы, что яв
ляется важнейшей задачей тружеников 
сельского хозяйства.

Все то, что мы производим, все, что 
создаем своим трудом, направлено к еди
ной цели — на благо наших людей. Что 
же советские люди в истекшем полуго

дии получили в результате перевыпол
нения народнохозяйственного плана, в 
результате повышения темпов развития 
общественного производства?

Перечислим лишь некоторые, более 
значительные факты.

Ранее намеченного срока 10 миллио
нам рабочих и служащих, работающих в 
сфере непосредственного обслуживания 
населения, повышена заработная плата. 
Повышен минимальный размер зарплаты 
во всех отраслях народного хозяйства. В 
результате повышения заготовительных 
цен колхозы смогли на 10 процентов 
увеличить выплаты колхозникам. Уста
новлено государственное пенсионное 
обеспечение колхозников. Увеличилась 
продажа населению товаров.

Несмотря на то, что промышленность 
перевыполнила полугодовой план, повы
сив при этом темпы своего развития, в 
ее работе, к сожалению, имеют место 
и существенные недостатки. Прежде 
всего, за последние годы снизился та
кой важный показатель, как использо
вание основных производственных фон
дов _  главного национального богатства 
страны.

Сотни новых предприятий подолгу 
осваивают свои производственные мощ
ности, недодавая на миллиарды рублей 
продукции. На ряде предприятий выпус
каются изделия низкого качества, что 
вызывает законные претензии потреби
телей.

Короче, неиопользованных резервов 
для достижения еще более высоких тем
пов развития нашей экономики еще 
очень и очень много. И задача состоит в 
том, чтобы реализовать эти резервы, пол
ностью использовать все неизмеримые 
преимущества социалистической систе
мы хозяйствования.

И. АРТЕМОВ, 
обозреватель ТАСС.
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Система бездефект
ного изготовления 
продукции и сдачи ее 
контролерам ОТК с 
первого предъявле
ния, разработанная 
коллективами передо
вых предприятий Са
ратовской области, 
доказала свою целе
сообразность и полу
чила постоянную 
прописку на многих 
заводах и фабриках 
страны. Только в 
Приволжском совнар

хозе ее внедрили бо
лее 180  предприятий 
и 6 7  проектно-конст
рукторских организа
ций. За два с полови
ной года они сэконо
мили за счет сниже
ния потерь от брака 
около полутора мил
лионов рублей.

Метод саратовцев 
внедряется и на мно
гих предприятиях на
шей области. По но
вой системе работают 
коллективы цехов

томских заводов 
электрода м п о в о г о, 
п о д ш и п н и к о в о г  о' 
электромеханическо
го, спичечной фабри
ки «Сибирь» и неко
торых других пред
приятий. Однако, ес
ли сравнить сделан
ное на наших пред
приятиях с результа
тами, уже достигну
тыми саратовцами, то 
это сравнение будет 
явно не в пользу то
мичей.
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На этой странице 
инженер К. Ганин 
рассказывает о том, 
как внедряют метод 
бездефектного изго
товления продукции 
на передовых пред
приятиях Приволж
ского совнархоза и 
других областей стра
ны, о том, что полез
но применить на на
ших предприятиях.

_ МЕТОД САРАТОВЦЕВ 
.И ТЕХНИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ

Основные положения системы бездефектного изготовления 
изделий и сдачи их с первого предъявления хорошо известны: 
полная ответственность исполнителя за качество труда, повы
шение, роли чертежа и технологического процесса в. производ
стве, запрещение всякого рода временных решений на вы
пуск продукции с отклонениями от технических условий, го
сударственных стандартов, нормалей, продуманная система 
поощрения за бездефектную работу,и т. д. Изучая опыт неко
торых предприятий Пензы., Казани, Минска, Москвы, я стре
мился познакомиться с тем новым, что внесено их коллек
тивами в первоначально разработанные саратовцами положе
ния.

Интересам борьбы за высокое качество 
на большинстве из них подчинена деятель
ность всех служб предприятий и в первую 
очередь отделов главного конструктора, 
главного технолога, центральных заводских 
лабораторий.

На первых порах . отдел технического 
контроля учитывал все случаи брака по 
вине конструкторских и технологических 
служб, причины их разбирались на Днях 
качества. Намечались мероприятия, учинял
ся спрос с виновников ошибок в докумен
тации. Но о том, что эти меры недостаточно __ 

эффективны, свидетельствует и собственный опыт томичей. 
Дело в том, что частенько тот или иной руководитель техниче
ской службы «становится в оборону» и вместо глубокого ана
лиза ошибок документации начинает «отбивать» претензии.

В апреле этого года технологи завода «Сибэлектромотор» 
с искренним удивлением встретили предложение предусмот
реть способ складирования валов.на операциях шлифовки шеек 
и проточки: «Разве это дело технологов — придумывать ка
кие-то подставки, чтобы предотвратить повреждения дета
лей?» Описание техпроцесса они закончили фразой: «Снять 
деталь со станка». И все, и складывай их куда хочешь! Вот 
и хранят на заводе детали методом навала, а технологи своей 
вины в этом не видят.

Неужели технологи не заинтересованы в повышении каче
ства чертежей техпроцессов и инструкций, выпускаемых от
делами? Конечно, заинтересованы. Но беда в том, что руково
дители технических служб при таком «постоянном участии» 
их отделов в работе по бездефектной системе не становятся 
хозяевами самой системы, не видят в ней средства для улуч
шения работы отдела.

Эти соображения заставили саратовцев передать контроль 
за внедрением системы техническими службами заместителям 
главных инженеров, которым эти службы непосредственно 
подчиняются. Начальник* СКВ, заместитель главного инженер 
ра, главный конструктор, главный технолог располагают все
ми сведениями о работе 'Ьтделов по новой системе, отчитыва
ются по этим сведениям во Врё!М Дней качества перёд дирек
тором завода, проводят Дни качества в отделах, повседневно 
занимаются улучшением качества технической документации.

До внедрения системы исправление дефектов документации 
никем не учитывалось. ОТК, как правило, засекал только те 
ошибки, которые вызывали окончательный брак. Доработки в 
цехах зачастую умудрялись делагЬ, не поднимая лишнего шу
ма, за словами «творческий поиск», «технологическая до
водка» подчас скрывались техническая безграмотность и ха
латность. Напряженный ритм производства не давал возмож
ности руководителю отдела достаточно глубоко заглянуть в 
сущность ошибок документации, а поскольку не было спроса 
за ее качество, то такого анализа не делалось.

Теперь же другое дело.
Система предусматривает полную ответственность исполни

телей за качество документации, конструктивные дефекты го
товых изделий и дефекты, являющиеся следствием ошибочно 
составленной технологии изготовления продукции. Она за
прещает предъявлять к проверке и выдавать в производство 
проекты техусловий, чертежи, схемы, расчеты, выполнен
ные с отступлениями от ГОСТов и нормалей, а также с ошиб
ками, по которым в производстве может возникнуть брак.

Для оперативного и наглядного учета качества техниче
ской документации вводятся показатели: возврат внутри от
дела (до выпуска документа из отдела), возврат из производ
ства, нарушение сроков оформления документации.

Учитывая на всех инстанциях количество возвратов тех
нической документации, можно определить процент сдачи ее 
е первого предъявления внутри отдела.

При отчетах показывается не только общее количество 
документов, возвращенных на переработку, но отдельно учи
тываются ошибки исполнителей.

Показателем качества документации, выпущенной отде
лом, является количество возвращенных или подлежащих 
исправлению документов на тысячу действующих чертежей 
или листов технологических процессов.

Есть ли в практике томских предприятий подобные дефек
ты технической документации? Есть, они встречаются сплошь 
и рядом. Совсем недавно мне пришлось читать технологиче
скую инструкцию, где режим сушки детали определен так: 
«Сушить при температуре... от 5 до 15 часов». (А все же —
5 или 15 часов?). Такой документ вряд ли поможет высоко
качественно изготовить деталь.

Таких примеров можно привести очень много. Они говорят о 
том, что внедрение системы контроля и ответственности за ка
чество технической документации является неотложным делом, 
решающим звеном в борьбе за высокое качество продукции.

Отдельному учету, согласно системе бездефектного изготов
ления изделий, подлежат нерешенные вопросы производства, 
связанные с выпуском и корректировкой технической докумен
тации, нарушением сроков в оформлении приказов на введение 
изменений в техническую документацию.

На заводах Приволжского совнархоза отчитываются в пока
зателях по бездефектной системе заводские лаборатории, цехи 
нестандартного оборудования, лаборатории измерительной тех
ники.

Система учета показателей качества по этим службам ма|о 
чем отличается от обычных цеховых показателей.

Для томичей представляет интерес опыт московских заводов, 
внедривших бездефектную систему работы отделов комплекта
ции и материально-технического снабжения.

Сотрудники отдела и кладовщики полностью отвечают за 
правильность заказов, наличие паспортов и сертификатов, мар
кировку и своевременное предъявление материалов на проверку 
в ОТК или для анализа в лабораторию. Все материалы предъ
являются на проверку в ОТК за подписью руководителя группы 
отдела и кладовщика склада. Если же документация отсутст
вует, а материалы не соответствуют ведомости комплектации, 
условия хранения на складе не нормальны, ОТК возвращает их. 
Повторное предъявление визируется начальником отдела, из-

Коллектив обмоточного цеха завода 
«Сибэлектромотор» внедряет метод без
дефектного изготовления продукции. 
Многие рабочие сдают изделия только с 
первого предъявления.

НА СНИМКЕ: обмотчицы (слева на
право)— Любовь Галкина, Тамара Дяки- 
на, Антонина Кудрявцева и Нина Арте
менко изготовляют продукцию только 
отличного качества и сдают ее с первого 
предъявления.

Фото Ф. Хитриневича.
Ян
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дается приказ по отделу с мерами предупреждения обнаружен- дить обычную периодическую проверку с целью подсказать
ного дефекта. Это позволяет обойтись без контролеров ОТК на производственнику ошибки в его работе? Часто приходится
складах. слышать мнения, что контролер, который ищет брак, занима-

0 т к
,В НОВЫХ УСЛОВИЯХ

За последнее время очень много говорится о работе ОТК на 
тех предприятиях, где внедряется система бездефектного изго
товления изделий. Говорится много, но за исключением частич
ной ликвидации разбраковки и введения учета по системе без
дефектного изготовления изделий (а кое-где и этого нет), в 
практике томских заводов нового в работе ОТК очень мало.

Неужели отделы технического контроля, более всего заин
тересованные в высоком качестве и надежности выпускаемой 
продукции, проявляют косность, не хотят работать по-ново
му?

Прежде всего следует провести четкие грани ответствен
ности исполнителя и работников ОТК. НА предприятиях При
волжского совнархоза резко сокращен операционный конт
роль, а на ряде заводов он полностью ликвидирован.

Таким образом, контролер отвечает за выпуск брака за пре
делы завода и цеха, исполнитель — за порчу материала, за-

меяочикяпп
опека, при которой фрезеровщик 3—4-го разряда несет на 
контроль прямоугольную заготовку, изготовленную по 7-му 
классу точности.

Работники пензенских заводов считают, что пора прекра
тить традиционную болтовню об идеальном контролере «с 
чутьем», который без чертежа все знает, что брак, а что пой
дет, не придирается к мелочам, ладит со всеми, а главнее 
«всегда все примет».

Необходимо раз и навсегда покончить с таким отношением 
к контролерам, которых некоторые производственники счита
ют людьми «второго сорта».

Совершенно очевидно, что сами работники ОТК должны 
быть примером выдержанности, четко решать вопросы каче
ства, не допуская компромиссов с совестью.

Субъективность в оценке качества в ряде случаев неиз
бежна до тех пор, пока все контрольные операции не будут 
механизированы. К сожалению, по механизации контроля 
делается очень и очень мало.

На наш взгляд, в пределах Западно-Сибирского совнархоза 
следовало бы создать образцовый участок контроля в одном 
из инструментальных или экспериментальных цехов. Сосре
доточить там максимальное количество средств измерений и 
учить на наглядном примере, как внедрять объективные и 
высокопроизводительные методы контроля.

Мне удалось ознакомиться с некоторыми средствами объек
тивного контроля. Из них наиболее интересен магнитный 
толщемер Акулова — прибор для измерения толщины галь
ванических покрытий. Прибор компактен, прост, обеспечивает 
контроль без порчи детали, увеличивает производительность 
контроля. Прибор особенно удобен для проверки детали са
мим изготовителем.

До сих пор возможности механизации контроля на том
ских предприятиях используются мало, многие операции 
контролируются визуально. В этом случае есть только один 
путь повысить объективность контроля: разработать разверну
тую технологию контроля. На заводах Приволжского совнархо
за работа по разработке развернутой технологии контроля 
считается важнейшим делом. Ее выполняют лучшие конст
рукторы и технологи.

Иначе поступают на томских предприятиях. Главные тех
нологи заводов делают стереотипную запись: «контроль опера
ции 5» или «контроль перехода 2». Изредка встречается про
цент контрольной выборки' на автоматных или штампованных 
деталях. Причем, очень часто этот процент берется с потолка.

Па крановой площадке завода «Сибэлектромотор» на участ
ке штамповки, лакировки железа и запрессовки пакетов в 
корпус продукция строго определена, цикл не меняется. 
Здесь можно с большой точностью рассчитать все контрольные 
выборки и операции. (А следует помнить, что теория надеж
ности дает методы определения объема контрольной выборки 
из любой партии). Вполне можно составить маршрутную 
карту на смену с указанием по времени и по объему контро
ля всего цикла контрольных операций. Этого не делается, и 
контроля на этом участке по сути дела нет. Только забвени
ем интересов качества, неуважением к труду контролера и 
близорукостью можно объяснить тот факт, что на большинст
ве томских предприятий нет таблиц электрических соедине
ний сложных блоков, составленных в последовательности, 
удобной для проверки. Контролер вынужден терять много 
времени на блуждание по схемам.

Совершенно не так обстоит дело на пензенских заводах. В 
технологии контроля предусматривается наиболее удобная 
последовательность осмотра, приводятся технические требова
ния и подробная методика проверки. По каждому пункту ука
зываются инструмент и приборы, необходимые для контроля. 
Результаты проверки по каждому пункту заносятся в прото
кол, составленный в соответствии с развернутой технологией 
контроля.

По отзывам начальника ОТК одного из заводов Пензы, вве
дение такой технологии сократило пропуск брака на 20—30 
процентов, снизило трудоемкость контроля на 20 процентов, 
позволило сделать контроль более объективным.

Второй важнейший вопрос — предупреждение брака. 
Имеется в виду прежде всего профилактическая работа конт
ролера на участке. Должен ли контролер в процессе профилак
тики искать брак, искать нарушение технологии или прово-

ется не своим делом. Это неверно.
Нужно положить конец неправильным взглядам на работу 

контролеров, не отнимать у них радость творческого труда. 
Опыт приволжских и московских предприятий показывает, 
что профилактика брака дает результаты только там, где не 
боятся называть вещи своими именами, учат контролеров ис
кать и предупреждать брак, считают эту работу творческой и 
нужной. На предприятиях Московского совнархоза профилак
тика брака ведется путем выполнения контролером за смену 
одной-двух профилактических проверок (летучий конт
роль).

Проверка ведется по плану: проверяется документация на 
рабочем месте, состояние рабочего места, хранение деталей, 
полуфабрикатов, материалов, состояние оборудования, оснаст
ки, мерительного, инструмента, соблюдение технологии. Ре
зультаты проверки оформляются актом и записью в , личной 
тетради контролера. С результатами контроля знакомятся ма
стер, начальник цеха, технолог. Объект контроля выбирается 
самим контролером или задается контрольным мастером. Об
общенные результаты профилактического контроля выносятся 
на обсуждение в Дни качества. На некоторых предприятиях 
профилактика ,сводится к проверке первой детали, обходу всех 

щаб'бчйХ Местей выборочной проверке деталей у каждого рабо
чего с целью подсказать исполнителю недостатки в работе, 
предупредить брак.

.СОРЕВНОВАНИЕ,
.ОБЩЕСТВЕННОСТЬ, 
.АДМИНИСТРАЦИЯ

Организация соревнования за высокие показатели в работе 
по внедрению системы бездефектного изготовления изделий— 
вопрос не новый. Показатели по качеству в той или другой 
степени учитываются при подведении итогов соревнования 
между цехами и отделами. Формы организации соревнования 
за высокое качество продукции хорошо известны.

Хочется остановиться на практике проведения Дней качест
ва. Там, где в этот день обсуждают все случаи брака за неде
лю, вызывают без исключения всех его виновников, он имеет 
наибольшую действенность.

На одном из казанских заводов перед началом цехового 
совещания по качеству, кроме сводки с показателями, конт
рольный мастер положил перед начальником цеха пачки 
предъявительских листков — это возвраты, сделанные рабо
чим за время работы по системе бездефектного изготовления 
изделий. Наличие такой картотеки в цеховом ОТК помогает 
оценить работу каждого исполнителя за любой период, опре
делить характер ошибок.

Среди начальников цехов существуют различные мнения, 
как вести беседу, вызывать ли бракоделов по одному или всех 
вместе. Конечно, не это основное. Основное — глубокий ана
лиз причин, порождающих брак, и действенность принятых мер.

Меры воспитания только тогда действенны, если все об
щественные организации включены в борьбу за повышение 
качества продукции. В этом отношении очень важно провести 
своего рода «разделение труда». Завком организует совмест
ную с администрацией- комиссию по чистоте и культуре 
производства, которая придирчиво ежедневно оценивает чи
стоту и культуру производства в цехах и наглядно отража
ет результаты проверок.

Заводским и цеховым комитетами учреждаются переходя
щие ̂ вымпелы для цехов и смен, добившихся лучших показа
телей во "внедрении системы бездефектного изготовления из
делий и сдачи их ОТК с первого предъявления, доски почета 
отличников качества.

Для злостных бракоделов — «молнии», колючки и, если 
надо, товарищеский суд.

Общественная инспекция по качеству продукции работает 
под руководством группы содействия госпартконтролю. Боль
шая роль отводится молодежи и комсомолу.

На Пензенском часовом заводе комитет ВЛКСМ повседнев
но занимается этой работой. Среди молодежи развернуто 
соревнование за звания «отличник качества», «мастер золо
тые руки», за право работать с личным клеймом.

Особо хочется остановиться на факторе материальной за
интересованности. Единой системы поощрения за бездефект
ную работу нет. На большинстве предприятий принята пре
миальная система, по которой за изготовление продукции.

сданной с первого предъявления, начисляется от 5 до 10 
процентов дополнительной оплаты за бездефектную сдачу. 
Кроме того, премиальная система предусматривает ограниче
ние премии в зависимости от процента партий деталей или 
узлов, сданных с первого предъявления: (от 100 до 95 про
центов — 10 процентов, от 95 до 90 процентов — 8 процен
тов, от 90 до 80 процентов — 6 процентов). Ниже 80 про
центов премия не начисляется. Например, по нарядам со 
штампом «бездефектно» рабочий заработал 120 рублей. Про
цент.  ̂ начисления премии — 10. Сумма премии 12- 
рублей, но поскольку с первого предъявления им сдано 80 
процентов всех предъявленных им партий, то процент начис
ления премии по шкале ограничен и равен не 10, а 6. Таким 
образом начисленная к выдаче премия составит 7 рублей 20 
копеек.

Вопрос о премировании за бездефектную сдачу рабочих-, 
сдельщиков Комитетом по труду и зарплате до сих пор не ре
шен, так же как не решен вопрос о новой системе премирова- 
ния̂  контролеров. Нынешняя система ' премий аппарату 
ОТК воплощает в себе худшие тенденции времени «разбраков
ки», привязана к плану участка, не стимулирует контроле
ров искать брак, а, скорее, наоборот.

Несколько слов о роли директора в организации внедрения 
системы бездефектного изготовления и контроля выполнения 
цадо^енных мероприятий. 1) ^присутствовал на. Дце , качест
ва,' который проводил директор’одного из заводов г, Пензы. 
Отчитывались заместители гла|ного инженера, начальник 
ОТК, давали объяснения начальники цехов и руководители 
технических служб. Самым замечательным был стиль ведения 
совещания. Спокойный тон сочетался с беспощадной требова
тельностью, которая достигалась умелой, простой и ясной по
становкой вопросов.

Второе: безупречная справедливость выводов, без тени 
пристрастия и раздражения. Приведу пример.

Обсуждается вопрос о выполнении опытных работ, связан
ных с улучшением качества продукции.

Начальник цеха: Конструкторским отделом до сих пор не 
устранены дефекты в редукторе. Производство остановлено.

Нонструктор: Виноват цех, не изготавливает опытные об
разцы улучшенного редуктора.

Начальник цеха: Задержка произошла из-за того, что полу
чить материалы и решить вопрос оплаты за опытные работы 
быстро невозможно.

Директор: Все ясно. Виновато руководство завода. Вопрос 
выдачи материалов и оплаты за изготовление опытных образ
цов на заводе не решен.

Тут же директор диктует приказ, который предусматривает 
меры оплаты опытных работ и выдачи необходимых материа
лов для них.

К концу совещания приказ был вручен его участникам.
Большой интерес представляет система контроля за вы

полнением мероприятий по качеству. Эта система меня осо
бенно интересовала, поскольку на томских предприятиях 
контроль за выполнением мероприятий по качеству ведет 
только отдел технического контроля. Логически это правиль
но, но, «не имея власти» над службами главного инженера, 
ОТК порой может только докучать напоминаниями, жаловать
ся главному инженеру и, в исключительных случаях, когда 
идет явный брак, останавливать приемку.

У волжан контроль за выполнением мероприятий передан 
на пульт производственного отдела. В любое время ответст
венный работник завода может справиться, какие мероприя
тия и в какие сроки должны быть выполнены лично им или 
его службами. Кроме того, за несколько дней до окончания 
срока он получает но телефону'персональное предупреждение 
об этом.

По приказу директора в конце дня работники завода сооб
щают о выполнении числящихся за ними мероприятий, конт
роль по которым передан на'пульт. Если остаются нерешен
ные вопросы, то чаще всего вежливый голос работника произ
водственного отдела сообщает: «Соединяю вас с директором 
завода, объяснитесь ̂ ично с ним».

При такой системе невыполненных мероприятий, отложен
ных на завтра, как правило, не бывает.

В итоге хочется сказать, что опыт передовых предприятий 
Приволжского совнархоза и других областей убеждает в необ
ходимости настойчивее и решительнее внедрять систему са
ратовцев. Ее внедрение не следует откладывать под предло
гом освоения новой продукции, сырой документации, плохих 
помещений или специфики производства. Нет предприятий, 
где опыт саратовцев нельзя применить. Необходимо только 
искреннее желание и энергичные усилия всего коллектива 
в целом.

К. ГАНИН, 
инженер.

ОПЫТ САРАТОВЦЕВ—КЛЮЧ К ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ.
Инженерно-технические работники, рабочие промышленных предприя
тий области, активнее внедряйте на производстве метод безде
фектного изготовления и сдачи изделий с первого предъявления! 
Иусть изделия всех томских предприятий будут первосортными, 
надежными, долговечными!

V.f

ь
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Снова в нашем городе лето 

кое лето, солнечное. Беспечное — 
для отпускников и беспокойное ■— 
для завершающих свою студенче
скую стязю дипломников. В пору 
тополиного снегопада, когда раска
ленный асфальт принимает автогра
фы от девичьих каблучков-гвозди
ков, а липы университетской рощи 
расточают свой пьянящий запах, мо
лодые специалисты подписывают об
ходные, получают новенькие дипло
мы инженеров, педагогов, врачей и 
прикручивают не без гордости к сво
им костюмам ромбики высшей школы.
Вот и кончилась их студенческая не
забываемая нора. В руках путев
ки в жизнь.

Как все они одинаковы — дипло
мы: гербастые, строгие, официаль
ные! И как неодинаковы их облада
тели, хотя воспитывались, быть , мо
жет, в одном вузе, у одних и тех же 
преподавателей. Я говорю не о сред
нем балле успеваемости (хотя он то
же не одинаков), не об отличии спе
циальностей, полученных на разных 
факультетах. Нет, дипломники раз
личны своим отношением к общест
венной работе, запалом своей энер
гии, внутренним потенциалом энту
зиазма. У одних этого потенциала, 
говоря языком энергетиков, на пол- 
вольта, им не зажжешь и лампочку 
карманного фонаря. Таким просто 
нечем будет вспомнить свою студен
ческую молодость, а самое страшное
— не е чем войти в цех завода, в 
лабораторию НИИ, разве только с ми
нимальным багажом инженерных зна
ний.

У других же и багаж знаний тяже
лее плюс киловольты духовной энер
гии. Они способны дробить бездушие, 
воспламенять инертное, рождать 
молнии энтузиазма.

Первые обычно вспоминают об об 
щественной работе, когда им нужна 
характеристика, скажем, для устрой
ства в студенческий профилакторий.
У них рука не дрогнет, чтобы набить 
себе цену припиской «занимался об 
щественной работой», хотя сам он 
поднял два кирпича на воскреснике 
да однажды нечаянно купил билеты 
на коллективный выход в кино. Та
кие люди знают, где и когда вспо 
минать об общественной работе, ког
да крикнуть лозунг, а когда вовремя 
запастись медицинской справкой. Та
кие сумеют достать путевки в Со
чи, в то время как Томский студен
ческий отряд целинников во главе с 
Юрием Ларинцевым — бывшим сту
дентом ТИСИ — в жарком труде к у- 
ет славу томской комсомолии и воз- ‘а  
вращается с победным красным стя
гом центрального целинного штаба.

Вторая категория — те, что со
ставляют гордость нашего студен
чества. Это выпускница университе
та Нина Заздравных и выпускник ме
дицинского института Геннадий Фи
липпов, воспитанники педагогическо
го института Володя Исиченко и Бо
рис Кардашов и тысячи других. Они 
не вспоминают об общественной ра
боте от случая к случаю, потому что 
для них она — потребность. Потреб
ность почти физиологическая, такая 
же, как есть, пить, спать. Эта по
требность сродни таланту. Она закла
дывается еще до вуза — в школе, 
Доме пионеров, самодеятельных 
кружках. Человек дисциплинирует
ся, крепнет в ежедневном преодо
лении трудностей, а потребность за
ниматься общественной работой за
крепляется успехами, их признани
ем. Потребность эта не врожденная
— она воспитывается ежедневным 
соприкосновением с прекрасным, ко
торое вокруг нас и которое нужно хо
теть замечать.

А, заметив единожды, в твоих гла
зах вспыхивают искры солнца, и 
начинается лавинообразный про
цесс творческой активности, неуем
ной жажды делать полезное, хоро

шее. Так и рождаются те, кого мы 
называем своими вожаками, кото
рым по-хорошему завидуем и подра
жаем. Так рождаются те, кто, окон
чив институты, уносит в далекие та
ежные села данковский огонь радо
сти творчества, неувядаемый комсо
мольский задор.

Бот почему в далеком Александ
ровском в 8-летней школе не скучают 
школьники с новым завучем Воло
дей Исиченко, членом бюро райкома 
ВЛКСМ и преподавателем физики. 
Вот почему 'в Высокоярской школе 
Бакчарского района возник лучший 
в районе танцевальный кружок, ко
торым руководит член райкома 
ВЛКСМ, учитель физики, выпускник 
педагогического института Борис Кар
дашов. Вот почему в Томском Доме 
ученых живет и здравствует народ
ный эстрадный театр МИП — лауре
ат международного конкурса студен
ческих театров в Варшаве 1965 го- 

Вот почему живет в Томске КСЭ 
— комплексная самодеятельная экс
педиция по изучению Тунгусского ме
теорита, живут авиаклуб «Мечта», 
хоровая капелла университета, лю
бительские киностудии.

Как-то наша студенческая группа 
добровольно, на общественных нача
лах, по комсомольским путевкам 
приехала на месяц в колхоз помочь 
заготовить сено. Обычное дело. Но 
для некоторых на селе это стремле
ние молодежи было непонятным: как 
это так, добровольно, бесплатно ра
ботать на заготовке сена? «Хучь че 
со мной делай, а ни в жисть не по
верю, что просто так приехали. При
гнали. Не поедешь — из института 
выгонють», — говорила одна бабка, 
и никто из нас не смог ее разубе
дить. Ну, допустим, это бабка, что 
с нее спросить. Ее холодная струя 
недоверия — ноль целых ноль деся
тых в горячем потоке Гольфстрима 
бескорыстного студенческого энту
зиазма. Но подобные этой бабке и 
сейчас живут в студенческом кол
лективе, и, самое страшное, их тоже 
пока не разубедили. Они, пусть таких 
и немного, не верят в потребность 
заниматься общественной работой. 
Бывает, что и они пристраиваются к 
течению студенческого энтузиазма, 
пристраиваются, будучи любителями 
рубля. Таких комсомолу нужно ста
вить на свои места и называть сво
ими именами: энтузиаст есть энтузи
аст, а калымщик есть калымщик, и 
нельзя позволять ему в светлую 
струю спускать грязь и отходы.

Нигде, быть может, не бывает 
столь плодотворна сила примера, 
как в общественной работе. Когда 
тот, кого ты считал своим идеалом, 
изменяет своим принципам даже в 
малом, он рушит в тебе очень многое 
и часто — самое главное. А бывает 
наоборот: маленький штрих, деталь, 
поступок, который может остаться 
вовсе незамеченным самим челове
ком, может стать для других ката
лизатором в новом процессе осмысли
вания окружающего мира и самого 
себя.

Опять случаи из жизни нашей сту
денческой группы: снова мы едем в 
колхоз на хлебоуборку. Шегарка. 
Ночь. Мы разместились в клубе. 
Ужасно хочется спать после шумно
го, насыщенного песнями и дорож
ными впечатлениями дня. Везем с 
собой одеяла и подушки, но они на 
пристани, примерно в получасе ходь
бы. «Эй, ребята, пошли за подушка
ми!» — взывает кто-то. Желающих 
находится немного. «Нашли дура
ков...» — кто-то ответил. И вот спу
стя час в дверях «носильщики»: 
разбирай! Налетели отовсюду, сон
ных как не бывало. И мне досталась 
подушечка и одеяло на двоих с кем- 
то. Устроился. Хорошо. Через час- 
другой утомленная братия смотрела 
сны. Замечаю нашего комсорга Вик
тора Ситожевского: спит на голом по
лу, без подушки. Вспоминаю: «Эй,
ребята, пошли за подушками!» —это

он кричал. И он хо
дил за ними. Нес не 
одну, наверное, а 
штук десять. Расхва
тали все, а которую 
оставил себе —* отдал 
кому-нибудь из дев
чонок. А сам спит 
вот так. Я бы так 
смог? А ты?

До сих пор стоит 
перед глазами эта 
картина: Витька Си- 

тожевский лежит на голом полу, а 
мы — на подушках. Быть может, 
впервые поступок, которому сам 
Ситожевский не придал тогда ника
кого значения, перевернул мне душу 
На всю жизнь, комсорг, понимаешь?! 
Жгла в тот миг щеку подушка... Пу
стяк, а вот видите...

В кино бывает не такое, да и в 
школе читали ведь и про горьковско
го Данко, и про лермонтовского Мцы
ри. Да мало ли на чем нас учили 
старшие, о чем мы читали... А кое- 
кому не хватало вот такого комсорга, 
с его чистой бескорыстной душой.

Для тех, кто получил диплом ин
женера сегодня или год, три, пять 
лет тому назад, проблема «учеба и 
общественная работа студента» утра
тила свою актуальность, вернее, для 
них проблемы уже нет, а есть плоды 
ее удачного воплощения, есть прият
ное воспоминание о тех, кто был 
твоим другом и кумиром, кому ты 
подражал и кем восторгался. А ими 
были для политехников, например, 
Петя Слезко и Володя Коньков, Леша 
Сафронов и Женя Старожилов, Игорь 
Леонов и Феликс Перегудов, Володя 
Ямпольский и Саша Коноплев... и, ко
нечно же, многие другие. Сейчас не 
которых из них уже и не назовешь 
просто Петей или Володей — пото
му что. так их уже не называют ра
ботающие рядом (этикет!), но они 
остались по-прежнему такими для 
тех, кто связал с ними свою комсо
мольскую молодость, они остались 
ими в своей сущности, в своей вер
ности традициям комсомолии ТПИ. 
Служебный путь ведет их через ка
бинеты секретарей горкомов и обко
мов комсомола, а некоторых еще вы 
ше, а в них самих — все тот же 
комсомольский задор. Пусть он сох
ранится как можно дольше, во имя 
идущих им вслед!

Сегодня в студенческой комсомо
лии есть новые Слезко с их улыбкой, 
юмором, простотой в обращении, 
их умением зажигать молодежь, про
водить институтские фестивали и вос
кресники, студенческие праздники 
поэзии и песни, смотры стенной пе 
чати или просто комсомольские соб
рания. Конечно, и сегодня в институ
тах есть свои Коньковы и Сафроно
вы с их целеустремленной дисципли 
нированностью, ясностью мышления, 
конкретностью дел, с их умением 
спеть в кругу друзей хорошую пес
ню. понять юмор и шутку. И очень 
хотелось бы,, чтобы встали на соб
ственные ноги и всколыхнули немно
го застоявшуюся вузовскую художе
ственную самодеятельность новые 
Леоновы, Старожиловы, Ямполь
ские, Гольдшмидты. Хотелось, чтобы 
умножились ряды Перегудовых — с 
их широким размахом и энтузиазмом 
студенческих конструкторских бюро, 
Коноплевых — виртуозов стенной 
сатиры.

Они, конечно, есть, эти новые, 
новые, новые. Это студент ТИСИ Ва
лерий Муратов — начальник област
ного штаба студенческой строитель
ной бригады. Это студент ТИСИ Ев
гений Медведев, три лета подряд 
штурмующий целину и выросший из 
рядового целинника до командира 
городского студенческого отряда, на
считывающего более 600 человек. Но 
так или иначе студенческому Том
ску, его комсомолии нужны тысячи 
этих новых, нужна преемственность 
лучших традиций, лучших дел и луч
ших идеалов. Нужны люди, способ
ные нести солнце в своих сердцах, 
люди, излучающие тепло и свет не 
только своими глазами, но и своими 
сердцами. Потому что светлому бу
дущему нужно много света. Именно 
света. Одного солнца нам мало!

Ю. ЖУКОВ, 
выпускник Томского политехни
ческого института, аспирант 
ТИРиЭТа.

IX съезд РКП закончил
БУХАРЕСТ, 24 июля. (ТАСС). На 

заключительном заседании IX съезда 
Румынской коммунистической партии 
объявлены результаты состоявшихся 
вчера на закрытом заседании выбо
ров Центрального Комитета РКП и 
Центральной ревизионной комиссии 
РКП. Членами Центрального Комите
та избран 121 человек и кандидата
ми в члены ЦК — 75 человек.

На' состоявшемся первом пленар
ном заседании Центрального Комите
та в состав Исполнительного комите
та избраны 15 членов и 10 кандида
тов.

Пленум единодушно избрал Гене
ральным секретарем ЦК РКП Нико

лае Чаушеску. В состав Исполкома 
также единодушно избраны Николае 
Чаушеску, Киву Стойка, Ион Георге 
Маурер, Георге Апостол, Александру 
Бырлэдяну, Эмиль Боднараш, Петре 
Борилэ, Александру Дрэгач, Констан
тин. Дрэган, Александру Могиорош, 
Паул Никулеску-Мизил, Леонте Рэу- 
ту, Георге Рэдулеску, Леонтин Сэлэж- 
жан, Штефан Войтек.

В постоянный Президиум ЦК из
браны Н. Чаушеску, Киву Стойка, 
И. Г. Маурер, Г. Апостол, А. Бырлэ- 
дяну, Э. Боднараш, А. Дрэгич.

В состав секретариата ЦК РКП 
вошли Генеральный секретарь ЦК 
Н. Чаушеску, секретари ЦК А. Дрэ

гич, А. Могиорош, М. Даля, М. Мэ- 
неску, П. Никулеску-Мизил. В. Па- 
тилинец, Л. Рэуту и В. Трофин.

Председателем Центральной пар
тийной коллегии избран Д. Колиу. На 
первом заседании Центральной ре
визионной комиссии ее председате
лем избран К. Пырвулеску.

БУХАРЕСТ, 24 июля. (ТАСС). На 
заключительном заседании IX съезд 
Румынской коммунистической партии 
принял резолюцию о Вьетнаме.

Мы, говорится в резолюции, тре
буем пресечения агрессивных дейст
вий США, прекращения бомбардиро
вок Демократической Республики

Вьетнам, вывода всех иностранных 
войск из Вьетнама. Мы требуем ува
жения права вьетнамского народа 
самому решать свою судьбу, без 
чьего-либо вмешательства извне, со
гласно его собственной воле! Мы тор
жественно заявляем, что румынский 
народ преисполнен решимости ока
зывать вьетнамскому народу брат
скую помощь.

Затем с заключительной речью 
выступил Генеральный секретарь 
ЦК РКП Н. Чаушеску.

В обстановке большого политиче
ского подъема съезд румынских ком
мунистов закончил работу.

КЕМЕРОВО. (По телефону).
Встреча кемеровского «Хими
ка» с томским «Торпедо» прохо
дила в воскресенье при очень 
сильной жаре. Может быть, 
именно этим, а может быть, 
просто осторожностью тренеров 
объясняется то, что игра нача
лась несколько вяло. Обе коман
ды применяют защитный вари
ант, оттягивая назад полузащит
ников. Что касается кемеровчан, 
то они выбрали этот вариант, 
видимо, на всю игру. Минут че
рез пятнадцать томичи поняли 
это и сразу изменили стиль ра
боты на поле. Томским игрокам 
словно кто-го включил другую 
скорость Появляются проходы 
по краям, точные передачи, 
прорывы к воротам хозяев поля. 
Особенно активны на левом 
крае В. Ченцов и Н. Юров. Они

создают активное давление на 
этом участке поля, и защита ке
меровчан перестраивается так, 
чтобы держать именно левый 
край. Эта перестройка была хо
рошо использована томичами. 
Примерно, в середине первого 
тайма центральный нападающий 
торпедовцев И. Иценко, получив 
мяч в центре поля, повел его в 
сторону ворот гостей. Ожидая 
от центр-форварда томичей при
вычной передачи налево, защи
та «Химика» оттягивается на
зад. Но Иценко поступил ина
че. Он вошел с мячом в штраф
ную площадку и метров с . двад
цати пушечным ударом напра
вил мяч в сетку ворот. Вратарь 
кемеровчан даже не шелохнул
ся.

Вторая половина игры нача
лась яростными атаками «Хи
мика». Томичи не теряются и 
отвечают тем же. То у одних, 
то у других ворот возникают 
острые положения. На 22-й ми-

Щахмат  Т А Л Ь  —  А А Р  С Е Н

БЛЕД, 25 июля. (ТАСС). 
Вторая партия полуфинального 
матча претендентов на шахмат
ную корону между экс-чемпио
ном мира Михаилом Талем и 
датским гроссмейстером Бентом

Ларсеном на 37-м ходу закончи
лась победой советского шахма
тиста.

Счет стал 1:0 в пользу Таля 
(при одной неоконченной пар
тии).

нуте второго тайма со стороны 
томичей была подана прострель- 
ная передача.вдоль ворот кеме
ровской команды. Казалось, ни
что не грозит хозяевам поля: на 
мяч спокойно шли два их защит
ника и вратарь. В этот момент 
на высокой скорости в штраф
ную площадку «Химика» во
рвался Николай Юров. Он успел 
к мячу раньше кемеровчан и, 
ударив мяч грудью, направил 
его в ворота.

Конец тайма прошел в упор
ных попытках Кемеровчан оты
граться. Заметно уставшие из- 
за более высокого, чем у хозя
ев поля, темпа игры томичи ухо
дят в защиту. Но иногда кеме
ровским нападающим все ше 
удается атаковать ворота «Тор
педо». В одной из таких атак за 
несколько минут до конца мат
ча кемеровчане сумели откви
тать один гол. Со счетом 2:1 в 
пользу томичей закончился 
этот интересный матч, который 
обе команды провели очень 
корректно.

В. ВОРОШИЛОВ,
сотрудник кемеровской об
ластной газеты «Кузбасс».

*.** i -
Сообщаем результаты встреч 

на других полях зоны: «Луч» 
(Владивосток) — «Сибсельмаш»

Ш й Щ Е Н И Я Г О Д Е Ж / Ш

К О М М Ю Н И К Е  
СОВЕТА М ИНИСТРОВ ДРВ

ХАНОЙ, 23 июля. 
(ТАСС). Как передает 
Вьетнамское информа
ционное агентство, Со
вет министров ДРВ 
опубликовал сегодня 
следующее коммюнике:

«Совет министров 
Демократической Рес
публики Вьетнам не
давно собрался под 
председат е л ь с т в о м  
премьер-министра Фам 
Ван Донга, чтобы за; 
слушать доклад заме
стителя премьер-мини
стра Ле Тхань Нги, 
главы экономической 
делегации правительст
ва ДРВ, о результатах 
визитов Делегации в

Советский Союз, Китай 
и другие братские стра
ны в социалистическом 
лагере, о переговорах 
и подписании соглаше
ний о помощи с этими 
странами.

Совет министров 
очень рад отметить 

' большие результаты во 
многих областях, до
стигнутые во время 
этих визитов и перего
воров и в соглашениях 
о помощи, заключенных 
экономической делега
цией ДРВ, и выражает 
глубокую благодар
ность партиям, прави
тельствам . и народам 
Советского Союза, Ки

тая и других братских 
социалистических стран 
за то, что они оказыва
ют горячую поддержку 
и. помогают вьетнамско
му народу как мораль
но, так и материально 
в целях укрепления во
оруженных сил и наро
да Вьетнама, чтобы на
нести поражение агрес
сии империалистов 
США.

Совет министров об
ращается ко всем кад
рам и народу Вьетна
ма, чтобы они в целях 
борьбы против амери
канских империалистов, 
за национальное спа
сение стремились пре

одолеть все трудности, 
поддерживали дух yge- 
ренности в себе, развит 
вали ' способности и 
творческую инициативу 
и хорошо использовали 
помощь братских стран 
для того, чтобы укреп
лять экономику, и на
циональные силы обо
роны Вьетнама в его 
борьбе' против амери
канских агрессоров, 
чтобы защитить Север
ный Вьетнам, активно 
поддерживать борьбу 
южновьетнамского на
рода за освобождение 
и внести вклад в сохра
нение мира в Юго-Во
сточной Азии и во всем 
мире».

Сессия Всеиндийского комитета Индийского 
национального конгресса

ДЕЛИ, 24 июля. (ТАСС). Сессия Всеиндийского комитета партии 
Индийский национальный конгресс начала сегодня свою работу в горо
де Бангалоре (штат Майсор). Руководящий орган правящей партии 
Индии обсудит политическое положение в стране, задачи партии в свя
зи с предстоящими весной 1967 года парламентскими выборами, на
метит пути решения проблем, стоящих на пути экономического разви
тия Индии — таких, как продовольственные затруднения, нехватка 
средств для осуществления государственных планов.

Как указывает печать, на сессии будут также обсуждаться вопросы 
о будущем статусе союзной территории Гоа и индийско-пакистан- 
с ,™  соглашении о „ренр.щении °

онального конгресса.’
Под контроль правительства 

Индонезии
ЛОНДОН, 24 июля. (ТАСС). 

Индонезийское правительство 
заявило, что оно берет под свой 
контроль 90 процентов собствен
ности иностранных монополий, 
в стране, сообщает корреспондент 
агентства Рейтер ив Джакарты.

Это сделано в соответствии с 
опубликованным в начале года 
декретом, по которому все ино
странные компании, действую
щие в стране, переходят под 
контроль правительства Индоне-t 
зии.

Сбит 400-й
ам ериканский сам олет

Бойцы Вьетнамской народной 
армии 23 июля сбили два амери
канских самолета в провинциях 
Шон-Ла и Фу-Тхо, передает Вьет
намское информационное агентст
во. Таким образом, указывает 
агентство, число американских 
самолетов, сбитых над ДРВ с 5 ав
густа 1964 года, достигло 400.

(ТАСС).

•- П о б е д а  в  К е м е р о в е
(Новосибирск) — 4:1; «Аван
гард» (Комсомольск) — «Забай
калец» (Чита) — 0:0; СКА (Ха
баровск) — «Амур» (Благове
щенск) — 0:0; «Армеец» (Улан- 
Удэ) — «Старт» (Ангарск) — 
2:0; «Ангара» (Иркутск) — 
«Локомотив» (Красноярск) — 
5:4; «Шахтер» (Прокопьевск)
— «Темп» (Барнаул) — 0:1; 
«Металлург» (Новокузнецк)—• 
«Машиностроитель» (Павлодар)
— 2:2; «Торпедо» (Рубцовск)— 
«Восток» (Усть-Каменогорск) — 
2:3.

Перед последним туром пер
вого круга положение ведущих 
команд зоны в турнирной таб
лице следующее. На первом ме
сте — владивостокский «Луч»
— 27 очков после 17 игр. На 
втором месте — «Авангард» 
(Комсомольск) — 26 очков. На 
третье место вышли томские 
торпедовцы, набравшие 22 очка 
после 17 игр. Столько же очков, 
но после 18 игр, у закончив
ших круг армейцев Хабаровска. 
Пятое место у «Забайкаль
ца» (Чита) — 21 очко после 17 
игр. Столько же набрал и «Во
сток» из Усть-Каменогорска, но 
он сыграл уже все 18 игр кру
га. Седьмое и восьмое места де
лят иркутская «Ангара» и «Ар
меец» (Улан-Удэ) — у них по 
20 очков при одинаковом со
отношении забитых и пропу
щенных мячей. На девятом ме
сте с 19 очками после 17 игр 
барнаульский «Темп».

Сельскохозяйственный коо
ператив «Нам Хонг», располо
женный в 32 километрах от Ха
ноя,—одно из передовых хо
зяйств Демократической Рес
публики Вьетнам. Из года в год 
в кооперативе растет урожай
ность риса. Основной сельско
хозяйственной культуры сейчас 
собирают в два раза больше, чем 
в 1955 году.

НА СНИМКЕ: прополка по
севов в кооперативе «Нам 
Хонг».

(Фотохроника ТАСС).

Загадочное
убийство

НЬЮ-ЙОРК, 24 июля. (ТАСС). 
Вчера в Сайгоне был убит Джек 
Райен — начальник «отдела об
щественной безопасности» амери
канской миссии управления меж
дународного развития. Труп Райена 
был обнаружен на пороге его дома.

Агентство ЮПИ в телеграмме 
из Сайгона подчеркивает, что 
Райен «играл важную роль» в под
готовке южновьетнамской полиции 
для' ^борьбы*1 с’ партизанам#;3тЧЁМ' 
отдел состоит из 106 человек, го
товящих полицейские кадры"СЯ,уж- 
бы безопасности. Райен был назна
чен на эту должность, пройдя со
лидную практику агента федераль
ного бюро расследований.

Первоначально в телеграммах из 
Сайгона и Вашингтона указыва
лось, что Райен был убит партиза
нами Южного Вьетнама. Газета 
«Нью-Йорк дейли ньюс» в этой 
связи сообщила, что один из пред
шественников Райена на посту на
чальника отдела безопасности мис
сии Дольд Оуэнс также был убит 
партизанами в 1960 году.

Однако несколько позднее аме
риканские власти в Сайгоне изме
нили версию об убийстве Райена. 
Информационные агентства, ссы
лаясь на заявление американско
го командования в передачах из 
Сайгона, сообщают, что Райена 
убил «один из его подчиненных». 
Власти сообщили также, что по 
подозрению в убийстве Райена аре
стован один американец.

Заявление ЦК 
Компартии Греции

АФИНЫ, 24 июля. (ТАСС). 
Газета «Авги» опубликовала 
заявление ЦК Коммунистиче
ской партии Греции в связи с 
политическим кризисом в стра
не. В заявлении осуждаются по
лицейские репрессии против 
участников демонстрации в Афи
нах 21 июля, предпринятые 
правительством Г. Дфанасиади- 
са-Новаса, за спиной которого, 
как подчеркивается в заявлении, 
«стоят наиболее агрессивные 
авантюристические круги аме
риканского империализма и 
НАТО, олигархия богатеев, 
дворцовая камарилья, наиболее 
развращенные и яростные враги 
народа, получающие приказы 
из-за дворцовых кулис».

Эти круги, говорится в заяв
лении, хотят вовлечь страну в 
грязную войну во Вьетнаме, на
вязать натовское решение по 
кипрскому вопросу, усилить экс
плуатацию страны и народа,

ЦК КГ1Г приветствует «ге
роическую борьбу, которую ве
дет в эти дни свободолюбивый 
греческий народ, пламенная мо
лодежь, все слои населения, всё 
патриоты и демократические 
партии с целью положить конец 
вызывающим неофашистским 
действиям и восстановить кон? 
ституционные права и свободы 
народа»,

В заявлении говорится: «Мы 
приветствуем рабочий класс, ко
торый, организуя забастовки и 
другие боевые выступления, 
CToj-iTj ВпДервых рядах в борьбе 
за демократию. Мы предупреж
д аем ^  провокациях, организуе
мых’ за кулисами и имеющих 
целью создать атмосферу смяте
ния для того, чтобы завуалиро
вать антидемократические и ан
тинациональные планы и наме
рения реакционных и иностран
ных кругов. Мы призываем на
род стоять на страже, сохранять 
бдительность в своей борьбе, 
способствовать срыву этих пла
нов. Народ требует немедленно
го удаления кровавого прави
тельства. Убийцы и моральные 
зачинщики преступлений против 
народа должны быть сурово на
казаны. Необходимо прекратить 
полицейское насилие и террор. 
Арестованные должны быть не
медленно выпущены на свободу. 
Должно быть сформировано 
правительство в соответствии с 
решением народа, вынесенным 
16 февраля 1964 года. Консти
туционные права и свободы на
рода должны быть восстановле
ны».

Они предпочли смерть участию 
в грязной войне

ЛОНДОН, 24 июля. (ТАСС). 39 
молодых южновьетнамцев утонули 
в реке вблизи Сайгона, выбросив
шись с борта корабля в знак про
теста против отправки их на воен
ную службу, передает корреспон
дент агентства Рейтер из Сайгона.

Корабль, на борту которого на
ходилось более 300 новобранцев, 
должен был доставить их в лагерь 
для прохождения военной подготов
ки. Едва корабль отплыл от Сай
гона, молодые южновьетнамцы ор
ганизовали акцию протеста против 
отправки их для участия в грязной 
войне. Из, 50 человек, выбросив
шихся за борт, патрулю удалось 
подобрать лишь 11.

Южновьетнамская клика, пы
таясь продлить свое существова
ние, прилагает отчаянные усилия 
с целью увеличения марионеточ
ной армии, стремясь довести ее 
до 660 тысяч к концу этого года.

Этой цели служит и новая тоталь
ная мобилизация в Южном Вьетна
ме, против которой выступает весь 
южновьетнамский народ.

Заявление представителя 
МИД Франции

ПАРИЖ, 24 июля. (ТАСС). 
Французское правительство по- 
прежнему не намерено участвовать 
в сессии Совета министров стран 
«общего рынка», которая должна 
открыться в Брюсселе 26 июля. 
Эту позицию Франции подтвердил 
вчера на пресс-конференции во 
французском МИД руководитель 
отдела печати и информации МИД 
Лебедь.

Отвечая на вопрос о предстоя
щем в Женеве возобновлении ра
боты Комитета 18-ти по разоруже
нию, Лебедь заявил, что Франция 
не примет участия в работе Коми
тета.

ЦЕЛЬ ЗАБАСТОВКИ-ЗАЩИТА ДЕМОКРАТИИ
АФИНЫ, 24 июля. (ТАСС). Все

общая конфедерация труда Греции 
приняла решение провести 27 ию
ля всеобщую 24-часовую забастов
ку в Афинах и Пирее. Забастовка 
организуется под лозунгом борьбы 
против угрозы ликвидации консти

туционных норм политической жиз
ни.

Министр труда Греции Г. Бака- 
целос заявил по поводу этого ре
шения: «Забастовки по политиче
ским мотивам запрещены и пре
следуются законом».

Ядерный взрыв 
в Неваде

НЬЮ-ЙОРК, 24 июля. (ТАСС). 
Вчера на атомном полигоне В шта
те Невада произведен очередной 
подземный взрыв ядерного устрой
ства, — сообщают американские 
информационные агентства.

П и с ь м о  а м е р и к а н с к и х  б и з н е с м е н о в  Д ж о н с о н у

Свыше 100 американских бизнес
менов, создав комитет бизнесме
нов по Вьетнаму, обратились че
рез газету «Нью-Йорк тайме» к 
президенту Джонсону с открытым 
письмом, в котором призывают его 
прекратить американское вмеша
тельство и дать народу Южного 
Вьетнама возможность по своему

выбору установить в стране устой
чивое и независимое правительст
во. Бизнесмены призывают прези
дента сойти с опасного пути и в 
качестве первого шага прекратить 
воздушные налеты на Северный 
Вьетнам. Мы опасаемся, говорит
ся в письме, что эскалация выйдет 
за рамки нынешней войны и пере

растет в ядерное опустошение, 
которое угрожает человечеству. 
Как бизнесмены, мы верим, что 
расширение торговли между все
ми странами ускорит экономиче
ский рост и благосостояние всех 
людей и обеспечит здоровую осно
ву для поддержания мира и поряд
ка. (ТАСС).
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Мало найдется таких опер — и 
классических, и современных, кото 
рые могли бы соперничать в попу
лярности с «Кармен» Жоржа Бизе. 
Холодно принятая на своем первом 
представлении снобами из париж
ского высшего света, «Кармен» за
тем, уже после смерти композито
ра, совершила триумфальное шестт 
вне по оперным сценам всего мира. 
И сейчас, больше, чем через сто 
лет после ее создания, нельзя най
ти не только любителя музыки, но 
и вообще культурного чело
века, который буквально с 
первых тактов не узнавал бы «Ха
банеру» или куплеты Тореадора. В 
чем причина такой долгой жизни, 
такой необыкновенной популярно
сти оперы? Конечно, известную 
роль тут сыграли яркий драматиче
ский сюжет, сценичность, «поста- 
новочность» замечательного творе
ния Бизе. Но главной причиной по
пулярности «Кармен» была и оста
ется его замечательная музыка. 
Простая и ясная по своему мелоди
ческому языку, полная солнечных 
интонаций испанских народных пе
сен, необычайно выпуклая ритми
чески, музыка эта воспринимается 
сразу, легко запоминается и оста
ется с человеком на всю его жизнь. 
Так же, как и образ главной герои
ни оперы — свободной и гордой 
цыганки Кармен, . утверждающей 
ценность простого человеческого

чувства и остающейся верной себе 
даже на пороге смерти.

Эта популярность оперы таит в 
себе немало подводных камней для 
исполнителей и вообще для теат
ра. Опасно не то, что трудно соз
дать какую-то совершенно ориги
нальную постановку или образ. В 
опере с такой долгой сценической 
жизнью, как у «Кармен», вряд ли 
можно «открыть Америку». Страш
но другое: лишить знакомых ге
роев индивидуальных черт, спря
гать характеры за условно-привыч
ными театральными масками и 
превратить таким образам опер
ный спектакль в костюмированный 
концерт, в вокальный парад «люби
мых мелодий».

В спектакле наших гостей —■ Бу
рятского театра оперы и балета,— 
спектакле, идущем на сцене театра 
давно и лишь время от времени 
подновляемом, есть свои плюсы и 
свои минусы. Но в нем нет и сле
да ремесленничества, холодного 
музицирования. Это живой орга
низм, существующий и развиваю
щийся по законам сцены. Быть мо
жет, известную «тонизирующую» 
роль в том спектакле, который мы 
рецензируем, сыграло участие в 
нем молодой московской певицы. 
Появление в сложившемся спектак
ле интересного гастролера, да еще 
в главной роли всегда как-то под
нимает его. Но оно было бы мало
эффективным без добротной сцени
ческой и музыкальной основы.

Нам уже приходилось высоко 
оценивать вокальное мастерство и 
артистичность солистки Государст
венного академического Большого 
театра Ренаты Бабак. Отрадно, что 
это впечатление от концертного 
выступления укрепилось после 
встречи с артисткой на оперной 
сцене. Приходится удивляться, как 
органически просто, как непосред
ственно «вписалась» Р. Бабак в 
уже сложившийся рисунок спек
такля, как естественна она на сце
не со своими партнерами. Это, бес
спорно, одна из лучших Кармен, ко
торую видели томичи за последние 
годы.

Артистка ярко ' выраженного ли
рико-характерного плана, одарен
ная непосредственным • сцениче
ским обаянием, Р. Бабак велико
лепна именно в тех сценах, где 
другие исполнители часто выгля
дят «играющими в Кармен». Речь 
идет о первом действии оперы. Ви
дя и слушая Кармен—Бабак, чувст
вуешь и веришь: да, такая Кармен 
действительно могла покорить пыл
кое мужское население южного ис
панского городка. В этих обычно в 
высшей степени традиционно ре
шаемых сценах Кармен — с Цуни- 
гой, с Хозе, с поклонниками, с то
варками по работе — Р. Бабак на
шла немало тех сценических 
деталей, которые в целом и созда
ют индивидуальный образ в теат
ре. Эту непосредственно и живо 
реагирующую на все Кармен — то

задорно лукавую, то гневно-презри
тельную мы увидим и во втором 
действии оперы. Более градицион- 
на Р. Бабак в финальной сцене с 
Хозе у ворот цирка в Севилье.

Сильный и гибкий, богатый ню
ансами голос певицы позволяет ей 
применять в вокальной партии ши
рокую палитру звучаний. Так, яр
кими индивидуальными красками 
засверкала у нее «Сегеднлья», ис
полненная прямо-таки с блеском и 
вокально, и сценически. Может 
быть, по контрасту с довольно обы
денно спетой Цыганской песней с 
хором, открывающей второй акт, 
необычно тепло, как-то по-челове
чески искренно прозвучал в испол
нении певицы страстный призыв 
Кармен, обращенный к Хозе: 
«Туда, гуда, в родные горы...» Но 
самое яркое музыкальное впечат
ление от встречи с Кармен — Ре
натой Бабак осталось, пожалуй, от 
исполнения ею сцены гаданья. Это 
небольшое ариозо — психологиче
ская и музыкальная кульминация 
образа — требует от исполнитель
ницы не только предельной искрен
ности, но и большого диапа
зона голоса. Именно поэтому 
часто смазывается или драма
тически насыщенная централы 
ная высокая часть арии, или 
ее низкий, скорбный финал. 
Наша гостья исполнила эту арию, 
раскрыв все богатства своего голо
са j— от сочных, устойчивых звуча
ний в верхнем регистре, до бархат

ных, «виолончельных» нот в конце 
арии.

Достойным партнером Р. Бабак 
бьгл в спектакле исполнитель пар- 
гви^ Хозе Е. Андреев. Драматиче
ский талант артиста, певца речи
тативно-декламационного стиля (он, 
видимо, был бы очень хорош в опе
рах Вагнера), особенно ярко раск
рылся нам при исполнении им 
партии Отелло в одноименной опе
ре Дж. Верди. Но если там на про
тяжении всей роли трудно, просто 
невозможно было разделить во
кальную и сценическую стороны, 
до того органически были они сли
ты, то в партии Хозе наиболее уда
лись Е. Андрееву только драмати
ческие эпизоды роли. Все , третье 
действие — начиная от встречи с 
Эскамильо — и, особенно, драма
тическую заключительную сцену 
оперы певец проводит на высоком 
накале чувств, на едином эмоцио
нальном порыве. Каждая реплика 
в его последнем диалоге с Кар
мен, яркая интонационно и музы
кально,- овеяна дыханием настоя
щей высокой трагедии.
_ Более ординарным (правда, для 
Е. Андреева партия Хозе — ввод 
в готовый спектакль) выглядит 
Андреев—Хозе в первых Действиях 
оперы. Некоторые распевные, кан- 
тиленные эпизоды вокальной пар
тии звучат в его исполнении сухо
вато, им недостает теплоты, широ
ты звучания.

Не все ладится еще в партии

Эскамильо у молодого певца Ян- 
Вен-Туна. Где-то, особенно в ниж
нем регистре партии (в частности, в 
известных куплетах), ему пока что 
не хватает мощности и глубины 
звука. Но это с лихвой перекры
вается молодым энтузиазмом, не
посредственной увлеченностью ис
полняемой ролью. Трогательна Ми
каэла в ^исполнении артистки 
К. Ивановой — ей следует поже
лать в этой роли большей вокаль
ной и сценической свободы.

Удачно исполнено и большинст
во так называемых «маленьких» 
ролей — цыганок (заслуженная
артистка Бурятской АССР А. Бур-
............................... ....... 'CFлак, заслуженная артистка РСФСР 
Д. Кыштымова), Донкайро 
(Н. Литвинов), Моралеса (В. Буру- 
ев). Интересному актеру и певцу 
С. Кокшарову, видимо, не надо 
так увлекаться превращением бра
вого капитана Цуннги в этакого 
старичка-рамоли. Тем более, что 
это он^ иногда делает в ущерб во
кальной стороне роли.

Музыкальному руководителю 
спектакля главному дирижеру те
атра И. Чудновскому принадлежит 
одна большая заслуга — полно
правное восстановление стреми
тельных темпов Бизе, которые 
очень часто мы слышим несколько 
замедленными. Это — вместе с 
насыщенным звучанием оркестра 
— помогло налить ощутимой упру
гостью мускулы далеко не нового 
спектакля. Но ему, видимо, следу

ет быть несколько более требова
тельным в ансамблях (финал вто
рого действия, ансамбль контрабан
дистов из третьего действия и неко- 
торые^другие). То же относится и к 
хормейстерам А. Фишеру и М. Ку
кушкину. Хор в спектакле в целом 
звучит - стройно, однако мужская 
группа, - особенно тенора, иногда 
допускают явно неточные интона
ции. Говоря о хоре, следует сде
лать упрек и режиссеру-лостанов- 
щику спектакля Н. Логачеву, в це
лом интересно решившему мно
гие сцены, в частности, сце
ну Сегецильи и третье дейст
вие. Если есть в спектакле наших 
гостей что-то сугубо «оперное» не 
в лучшем смысле этого слова, что- 
то действительно от «старого» 
спектакля, гак это — сценическое 
поведение хора. Многие хористы 
•совершенно равнодушны к проис
ходящему на сцене, и их холодно
отсутствующие лица, отсутствие 
даже элементарных попыток как- 
то оправдать- свое поведение на 
сцене, досадно контрастируют с иг
рой солистов и, самое главное о 
музыкой Бизе.

Но эти недостатки не определя
ют главного. Мы увидели интерес
ный музыкальный спектакль, жи
вущий в целом полнокровной сце
нической жизнью. Свидание со 
старой знакомой — «Кармен» бы
ло, для томичей интересным.

Б. БЕРЕЖКОВ. '
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Двадцать учащихся шкал Алек
сандровского района отправились в 
туристическую поездку по маршруту 
Томск — Новосибирск — Москва — 
Ленинград. Дети рыбаков, нефтераз- 
ведчиков из самого северного района 
области побывают в столице нашей 
Родины, в колыбели пролетарской 
революции — городе Ленина.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
александровские школьники Нина 
Елунина, Надя Смирнова, Лида На- 
зина, Маша Мергер и Галя Шарапо
ва вместе с их руководителем пре
подавателем Л. И. Куроленко на ту
ристической базе в Томске.

Фото Ф. Хитриневича.

ФЕЛЬЕТОН

ОТКРОВЕНИЯ ТУНЕЯДЦА
П исьмо п ервое

«Здорово, Санька, здравствуй, 
дружище! Я рад, что ты мне черк
нул пару слов. Как ты уехал, а 
это было в 1960, я поступил рабо
тать.

Прослышал я в то время, что 
можно с помощью завода устроить 
себе беззаботное будущее, если 
добиться направления на учебу в 
институт за счет предприятия. Ду
маю, мало все-таки я проработал 
— всего год, стыдно даже заявле
ние подавать. А потом ругнул се
бя: «Подумаешь, стыдно! Бумага 
не краснеет». И, понимаешь, 
клюнуло. Теперь вот уже закан
чиваю второй курс. Это все-таки 
здорово — быть хозстипендиатом. 
Худо ли, хорошо ли учишься, 
каждый месяц получаешь денежки. 
А прожиточный минимум наш, 
между прочим, на 15 процентов 
больше обычной студенческой сти
пендии. Я тебе советую подумать. 
Главное, с заводов никто не ин
тересуется, каковы у нас дела.

Ну, дружище, будь мудр, как 
змий, и прост, как голубь. Поста
райся завоевать доверие. Вера го
рами двигает.

Твой Николай Колесников.
1963 год».

П исьм о вт орое
«Кажется, мои советы тебя не 

оставляют в покое. Это хорошо. 
Ты зря волнуешься, что мало рабо
таешь на заводе.- Вот на нашем 
радиотехническом факультете 
ТИРиЭТа 42 хозстипендиата, а 
если бы ты посмотрел их личные 
делал ..то твоя робость моментально 
исчезла бы, как ртуть с ладони. 
На год позднее меня поступила в 
институт Людмила Ходыкина. Она 
с сентября 1961 года по июль 
1962 года проработала и... «Пожа
луйста, дорогая Людочка! Будьте 
нашим питомцем. Мы беремся вас 
выучить».

А Людочка эта на первом курсе 
«хвост» отхватила по начертатель
ной геометрии. Сошло. На втором 
курсе она два «неуда» получила. 
Ну, думает, миновали золотые дни. 
Легче верблюду пройти сквозь 
игольные уши, чем мне через за
водскую бухгалтерию.

Напрасно завидовала верблюду. 
Проскочила.

Я тоже, браг, погорел на треть
ем курсе — по технологии метал
лов. Потом пересдал. По правде 
сказать, трухнул. Однако, как го
ворил гоголевский почтмейстер, 
музыка играет, штандарт скачет. 
Для меня играет музыка. .

А что касается стажа — выбро
си свои сомнения из головы. На 
нашем факультете учится Алек
сандр Макаров. Его стаж на пред
приятии, за счет которого он кор
мится, всею... 3 месяца.

На первом курсе у него была

вообще труба. Высшую математй 
ку пошел сдавать — «неуд», со
промат — «неуд». Между прочим, 
в зачетных листах клеточки очень 
маленькие, рассчитанные всего на 
одну оценку (и кто только такой 
проект предложил, конечно, не хоз- 
стйпендиат). А по сопромату Ма
карову три «неуда» вписали. Ког
да с четвертого захода он получил 
«удовл.», пришлось эти пять зо
лотых букв поставить на ребро.

Не знаю, как пойдут у него де
ла дальше. Ну, пожелай нам ни 
пуха, ни пера. Твой Н. Колесни
ков, 1964 год».

П исьм о т рет ье
«Привет, работяга! Делами мо

ими интересуешься? Неважные 
/шла. Я, кажется, тебе писал, что 
с «хвостами» за 3-й курс я разде
лался, как ящерица. В декабре 
прошлого года я схватил выговор 
с предупреждением об отчислении 
за пропуски занятий без уважи
тельных причин. После этого на
чалась вскоре сессия. В мою за
четную книжку влетели сразу три 
«неуда». Надвинулась над моей 
головой ночь. Однако, друг, чем 
ночь темней, тем ярче звезды. Не 
так ли?

К тому же я не единственный 
хозстипендиат, кто получил три 
«неуда» в сессию. Я тебе писал о 
Л. Ходыкиной? У нее тоже три 
«хвоста» и два выговора

У моего сокурсника Павла Ков- 
жуна за 4 года набралось 8 неу
дов и три выговора. Ну, этот па
рень, видно, в сорочке родился. 
Сейчас объясню, почему. 20 ок
тября .1962 года за академиче
скую неуспеваемость ему объяви
ли выговор. Он провалил тогда на
чертательную геометрию, общую 
химию и высшую математику. 14 
декабря 1964 года за нетактичное 
поведение, и нарушение общест
венного порядка ему подарили 
строгий выговор. К этому времени 
он провалил по трем дисциплинам.
А за неудовлетворительную сдачу 
минувшей сессии он еще один вы
говор в марте отхватил. Да ты не 
бойся. Его не отчислили — он же 
хозстипендиат.

И все-таки Ковжун в сорочке 
родился. Вот Виктор Москвитин 
на экзаменах всего 6 раз срезался 
за 3 года и только два выговора 
получил, а деканат на него уже 
представил материалы для отчис
ления. Не повезло парню. Правда, 
пока приказа ректора нет.

А все из-за учебной комиссии. 
Она -как посмотрела на успевае
мость факультета, так начала рас
правляться. А что особенного — 
не знаю. В целом по факультету 
успеваемость составила в зимнюю 
сессию этого учебного года 70 
процентов, а успеваемость хозсти- 
пендиатов — 47,5 процента.

Но члены учебной комиссии не 
поймут одного: у обычных студен
тов есть материальная заинтересо
ванность учиться, пусть они и 
стараются., а мы вне воздействия 
деканата и стипендиальных комис
сий. Правда, оскорбление, что, дес
кать, живете, как дармоеды, срод
ни тунеядцам, пришлось снести.

Ну, извини, друг. Забыл, что 
надо в институт. Будь здоров.

Николай.
Да, чуть не забыл ответить 

на твой вопрос. Да ты не бойся, что 
хочешь в вуз не по специальности. 
Владимир Лаферов работал в уп
равлении «Запсибмонтаж», что 
находится в Новокузнецке, а 
учится у нас в ТИРиЭТе. Как-то 
он затянул со сдачей зачетов, его 
вызвал декан Л. П. Серафинович

История в письмах
и пригрозил, что отправит в упра- 
ление, пусть там работает. Он от
ветил:

— А мне там делать нечего. У 
нас нет радиотехники.

Декан удивился:
— А как же тебя направили на 

хозстипендию?
— Попросил. Сказал, что захо

тел учиться.
Ведь учится. А из Кировской 

области приехал Борис Баданин. 
Его леспромхоз обеспечивает. Ты 
уверен, что леспромхозу нужны 
радиоинженеры?

Чудак! Не раздумывай, как го
ворил римский император Август 
(Гай Юлий Цезарь Октавиан), 
медленно поспешай.

Н. Колесников. 1965 год».

Б Ы С Т Р Е Е  З В У К А  
НА АВТОМ ОБИЛЕ?

25 тысяч лет 
под снеговым покровом

Десять находок мамонтов с сохранивши
мися мягкими тканями зарегистрированы 
на Таймыре. Это греть известных в мире 
находок такого рода.

Особый интерес для , науки представля
ет последний мамонт, найденный на бере
гу реки Пясины за семьдесят второй парал
лелью северной широты. В мае прошлого 
года рыбаки обнаружили вмерзший в землю 
труп: неизвестного, животного. Сотрудники 
научно-исследовательсквго института сель
ского хозяйства Крайнего Севера в Нориль
ске произвели раскопки и установили, что 
под четырехметровой толщей снега нахо
дится мамонт,

Недавно ленинградский профессор 
С. Руденко с помощью радиоуглеродной ла
боратории Ленинградского Арктического и 
Антарктического института установил, что 
пясинский мамонт погиб в трясине 25 ты
сяч лет тому назад.

Пясинского мамонта по уникальности — 
обилию мягких тканей — можно сравнить 
только с березовским мамонтом, найденным 
в 1901 году в Якутии. От трупа мамонта 
сохранилась значительная часть тулови
ща общим весом около 500 килограммов, в 
том числе и желудок с остатками расти
тельности.

Англичанин Дональд Кемп
белл, обладатель официаль 
ных рекордов скорости на 
земле и воде, готовится к но 
вой дерзкой попытке—стать 
первым человеком, преодо
левшим звуковой барьер на 
автомобиле.

Кемпбелл только что вер 
нулся из Австралии' где ему 
удалось показать невиданную 
до сих пор скорость на воде: 
его «Блюберд» (голубая пти
ца) показала свыше 442 вм 
в час. Несколькими месяца- 
ми раньше спидометр «Голу
бой птицы» — на этот раз 
земной — зафиксировал на 
отрезке пути почти 645 км 
в час.

Сейчас Кемпбелл вынаши
вает планы показать на коле
сах скорость, превышающую 
скорость звука. Предполага
ется, что новый автомобиль 
Кемпбелла будет грехкол^с- 
ным с реактивным двигате
лем. При его конструирова

нии возникает множество 
технических проблем, и основ
ная, в частности, состоит в 
том, что на определенной 
скорости колеса сверхзвуко
вого автомобиля могут отор
ваться от земли, что сделает 
его неуправляемым. Испыта
ния намечается провести на 
одном из высохших соляных 
озер Австралии.

Исходя из опыта предыду
щих рекордов Кемпбелла, 
можно оказать, что не одни 
лишь технические трудности 
станут нй пути к рекорду. 
Для установления рекордов 
Кемпбеллу приходилось не 
раз рисковать жизнью. Круп
ные автокомпании, финанси
ровавшие в прошлом по
стройку «голубых птиц», в 
погоне за рекордом «в ре
кордный срок» оказывали на 
гонщика постоянное давле- 
ние. Неоднократно только . 
чудо спасало его от гибели 
при неудачных попытках.

От берегов Англии до берегов Франции
Банковский служащий 

бельгийского портового горо
да Остенде Пьер Ван Воорен 
впервые в этом году пересек 
Ла-Манш вплавь. От берегов 
Англии до берегов Франции 
спортсмен плыл 17 часов 55 
минут. Два года тому назад 
он переплыл Ла-Манш в об
ратном направлении за 15 
часов 19 минут.

Ван Воорен — единствен- ) 
ный бельгиец, переплывший

Ла-Манш в обоих направле
ниях.

Погода не благоприятст
вовала спортсмену в этом 
году, указывают бельгийские 
газеты. Но у него была всего 
одна неделя отпуска, и поэ
тому он принял решение не 
пропускать этой возможно
сти. На французском берегу 
его ждала жена с двухлет
ним сыном.

(ТАСС).

Происшествия

ЧЕМ ОКОНЧИЛАСЬ ШАЛОСТЬ

■: . чего не ответил на подобную  корреспонденцию  леканя мехами-
ческого  ф акультета Том ского  п о л и те х н и ч е с ко го и н с т и т у та  В ВаолГкоея к
т с Ж Х я  1ёИН***РеВа- °н*«ь.ла о п у б п У Ж м в  н а^Г г^зете » октяоря 1364 года под заголовком  «Послал завод на V4e6v. *  в ней ап 
торы  ставили вопрос о том, почем у бы не вернуть на з а в о Г п о  т'ребован^ю 
общ ественности бездельников и не поставить вновь за станок. В этом не 
было бы ничего противозаконного . Но заводской  общ ественности не ж алко  
быД пп£ ’ [ ° ^ удаРственнь,х Денег, чтобы  ко р м и ть  лодырей. Иногда завод. что-’ 
бы п р и п у гн уть  своего питом ца, задерж ит вы дачу стипендии . Но достаточно 
ему пересдать д исциплины , н а к  все деньги  возмещ аю тся. Д

Это приведет в конечном  итоге  к  том у, что  вместо ожидаем ы х вы соко
квалиф ицированны х специалистов, на предприятия через пять  лет придут
недоучки, п р ивы кш ие  получать больш ие деньги  пр и  незначительной затра
те труда.

Н. СТРОГАН.

Это случилось недавно в 
Среднем Васюгане. Пожар на 
катере вспыхнул сразу, как 
только подросток Валерий зажег 
спичку, чтобы посветить в тем
ной каюте наливного катера. 
Пламя взметнулось-вверх и бы
стро охватило всю каюту. Маль
чишка еще пытался потушить 
огонь, но оглушительный взрыв 
швырнул его далеко за борт.

Первыми бросились на по
мощь люди со стоявшей непода
леку на якоре плавучей поли
клиники облздравотдела. Капи

тан катера Е. М. Говоров, меха
ник В. П. Шорофонов, стомато
лог В. В. Жуков несколько ча
сов боролись с разбушевавшим
ся пламенем. Им удалось сбить 
его водой из шлангов. Опас
ность, угрожавшая стоящим ря
дом катерам, мийовала. Мед
сестра А. М. Малыкина оказала 
пострадавшему подростку пер
вую помощь.

Тело Валерия было в силь
ных ожогах. Дорого обошлась и 
ему самому, и окружающим ша
лость подростка.

Т. КУРИЛОВИЧ.

27 июля по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
местами слабый дождь, ветер за
падный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура воздуха 19—24 гра
дуса тепла.

28—29 июля — переменная об
лачность, местами дождь, ветер 
юго-западный, 5—10 метров в се
кунду, температура воздуха ночью 
8 — 13 градусов, днем — 20—25 
градусов тепла.

ГАСТРОЛИ 
Государственного ордена Ленина 
Бурятского театра оперы и балета

(в помещении драматического 
театра)

27 ию ля—балет «Лебединое озеро».
28 июля — опера «Мио-Чио-Сан» 
Начало в 19 час. 30 мин.

Городской сад
Сегодня и ежедневно 

Гастроли артистов 
МОСКОВСКОГО ЦИРКА.

Начало в 20 час. В субботние дни— 
в 17, 20. В воскресные дни —  в 12, 
17 и 20.

Касса работает с 10 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени IW. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Великая Отече
ственная» (две серии) — 9, 11-30, 
14. 16-30. 19, 21-30.
Малый зал — «Черный бизнес» —
9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-30. 18-30,
20-30, 22-30.
Зал ки н о хр о н и ки  — «Альманах 
нинопутзш ествий» № 9, «Слава 
народу-победителю», «Дело всей 
ж и зн и » . «Голубые города» — 10,

12-05, 14-10, 16-15. 18-20, 20-25
«Ш ахтеры » — 11-05, 13-10, 15-15 
17-20, 19-25. 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Великая Отече 
ственная» (две серии) — 9-30 
12, 14,30, 17, 19-30. 22.
Зеленый зал — «Великая Отече 
ственная» (две серии) — 9. 11-30, 
14, 16-30. 19. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Ноль три» —
9-40, 11-15, 12-50. 14-25, 16, 17-35,
19- 10, 20-45, 22-20.
Малый зал — «Черный бизнес» —
9- 20. 11-15, 13-10, 15-05, 17, 18-55,
20- 50, 22-35.

«ПИОНЕР»
— «Бей, барабан!» — 9, 10-40,
12-20, 14. «Встреча со ш пионом»
— 15-40, 17-40. 19-40. 21-40.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Зачарованные острова» —
10- 30, 12-20, 14. «Убийство на ули
це Д антг»  — 16, 18, 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Трудные дети» — 17 час. 
____ «Встреча со ш пионом » — 19, 21.
КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Ноль три» — 16, 17-30, 1910. 
20-50. 22-30.

С 28 июля выпускается на экраны области новый художе
ственный кинофильм

«ПОСЛЕДНЯЯ НОЧЬ В РАЮ».
Производство киностудии «Молдова-фильм».
С 28 июля выходит на экраны области новый художественны: 

кинофильм
«ДОРОГА ЧЕРЕЗ ДРЕМУЧИЙ ЛЕС». 

Производство Чехословацкой киностудии.

!

!
ГАСТРОЛИ

Государственного ордена Ленина Б уря тско го  театра оперы  и балета 
(в помещ ении драм атического  театра).

ПОСЛЕДНИЕ СПЕКТАКЛИ
28 июля — опера «Чио-Чио-Сан».
29 июля — опера «Князь  Игорь».
30 июля — опера «Риголетто».
31 июля — балет «Ж изель».
1 августа (утром) — «Русалка», (вечером) — опера «Юдифь».
2 августа — балет «Каменны й цветок».
3 и 7 августа — опера «П иковая дама».
4 августа — опера «С евильский ци рю льн ик» .
5 августа — балет «Голубой Дунай».
6 августа — творческий  вечер народных артистов СССР Ларисы 
Сахъяновой и Лхасарана Линховоина.
Начало спектаклей: утреннего — в 12 час., вечерних—в 19 час. 30 
мин.8 августа — заклю чител ьны й  концерт.
Начало в 15 час.

Управление охраны общественного порядка Томского облис
полкома продолжает

НАБОР КУРСАНТОВ
в специальные школы милиции и училища Министерства охра

ны общественного порядка РСФСР на 1965—1966 учебный год.
Школы и училища готовят специалистов со средним юриди

ческим и техническим образованием для работы в органах 
Министерства охраны общественного порядка.

Принимаются лица мужского пола с законченным средним 
образованием в возрасте от 17 до 30 лет, по состоянию здо
ровья годные к службе в органах Министерства охраны общест
венного порядка.

Выпускникам училища, кроме военной специальности, дает
ся дополнительно гражданская специальность (техник-механик, 
техник-электрик проводной связи и радиофикации, водитель 
автомашины и мотоцикла).

Зачисленные в школы, училища полностью содержатся на 
государственном обеспечении, им дополнительно выплачивается 
стипендия.

За справками обращаться: г. Томск, проспект имени Кирова 
18, телефон 79-3-12; в районах области — в районные отделы 
милиции.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллектив Томского пропи
точного цеха Омского электро
механического завода выражает 
глубокое соболезнование шофе
ру Бакшееву В. И. и его семье 
по поводу смерти

БАКШЕЕВА
Валентина Иннокентьевича.

Томская автомобильная школа 
объявляет набор на курсы шофе
ров 3-го класса на дневное и вечер
нее отделения, а также на курсы 
автослесарей.

Начало занятий с 1 августа.
Обращаться: г. Томск, улица

Пролетарская, 52, телефон 58-92.

РЕДАКЦИИ**! 
г . т о м с к ь  ш  

п ».и м .К ЕН И Н А ,у РИ

Телефоны: ответ. секретаря —
31 1.9 секретариата — 42-40, отде* 
лов: партийной ж и зн и  — 52-23 идео- 
логического  — 47-45 и 42-46 пром ы ш 
ленности, Строительства и тран спо р 
та 37-75. сельскохозяйственного  
— 37*39, советского  строительства и 
быта — 37-77. писем и рабселько
ровской сети — 37-38 и 31-47, инф ор
мации — 51-61, б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 37-36, стеногра
ф истки  — 52-02.

\  Томск, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя*

К301055 Заказ № 3759.
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